
«теш СУББОТЛ» ИЛ ЛУШ ЗАГОТОВКА КОРМОВ — 
УДАРНЫЙ ФРОНТ

29 И 30 ИЮЛЯ ПО ИНИЦИАТИВЕ 
ТРУДЯЩИХСЯ БЕЛОЯРСКОГО РАЙО
НА, СВЕРДЛОВСКА. НИЖНЕГО ТАГИ
ЛА И РЯДА ДРУГИХ ГОРОДОВ И РАЙ
ОНОВ В НАШЕЙ области проводит 
ся массовый ударный суббот
ник по ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ.

Тысячи горожан, в том числе комсомоль
цы и молодежь, выедут на село, чтобы по

мочь труженикам совхозов и колхозов. 
Предприятия Свердловска, Нижнего Тагила, 
Серова и других городов выделяют для под
возки кормов свои автомашины. Примут 
участие в субботнике и воины Свердловско
го гарнизона.

Выдвигается задача — в эти дни завер
шить заготовку сена, сенажа и силоса.

Сегодня мы рассказываем о том. как идет 
подготовка к субботнику.

• СВЕРДЛОВСК
Тысячи рабочих и служащих 

предприятий Свердловска при
мут активное участие в удар
ном субботнике по заготовке 
кормов для общественного жи
вотноводства.

Среди участников субботника 
будут труженики Свердловско

го завода транспортного маши
ностроения имени Я. М. Сверд
лова. Вчера в заводских це
хах прошли собрания рабочих, 
посвященные комплектованию 
бригад, которые выедут 29 ию
ля в подшефные хозяйства об
ласти.

Одним из таких хозяйств яв
ляется совхоз «Горнощитский». 
Свердловчане будут работать 
на сенокосе, на стоговании ско
шенных трав, на подвозке зеле
ных кормов к животноводче

ским помещениям, на пропол
ке овощей и корнеплодов.

• БЕЛОЯРСКИЙ
РАЙОН

В дни субботника иа поля и 
луга района выйдут тружени
ки фабрики имени Коминтерна 
инструментального завода. Из- 
моденовского чугунолитейного 
завода и других предприятий 
района.

В хозяйствах района готовят
ся к встрече рабочих. Так, в 
совхозах «Белоярский», «Баже
новский», «Логиновский» руко
водители заранее позаботились 
о том, чтобы труд шефов был 
четко организован. За каждой 
из бригад, которые будут ра
ботать на сенокосных угодьях 
совхозов, закреплено необхо
димое количество сельскохо
зяйственной техники, выделе

ны специалисты, которые опре
делят для участников суббот
ника сменные нормы выра
ботки.

Шефы из Белоярки, в свою 
очередь, позаботились о том, 
чтобы в хозяйствах не испы
тали нехватки транспортных 
средств. С предприятий рабо
чего поселка в каждое из хо
зяйств района придет не менее 
20 грузовых автомобилей.
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СМОТР БЕРЕЖЛИВОСТИ
ИЩЕМ РЕЗЕРВЫ

ПО ВСЕМ 
СТАТЬЯМ
стали победителями соревнования за полугодие по ми 
нистерству металлурги Пышминского медеэлектролит 
ного завода

СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:

СТУДЕНЧЕСКАЯ СТРОЙКА

СТО СТРОК о кино

«ОЛИМПИЕЦ»-НОВОСТИ 
И ПРОБЛЕМЫ СПОРТА

Сразу надо сказать — перво
го места в соревновании им. 
возможно, было бы не видать, 
если бы не одна из важных 
«статей дохода» — результа
ты похода за экономию и бе
режливость.

Только молодежь, комсо
мольцы завода сегодня имеют 
на своем лицевом счету мно
гие десятки тысяч рублей эко
номии от выпуска сверхплано
вой продукции, 200 тысяч ки
ловатт-часов электроэнергии, 
сбереженное топливо и время,’ 
тысячи рублей от внедрения 
рационализаторских предложе
ний.

Прежде чем рассказать, кто 
и как на заводе ведет этот по
иск резервов, хотелось бы 
вспомнить один спор, ■который 
был в марте нынешнего года 
в комиссии по подведению 
итогов нашего «Смотра береж
ливости».

Речь шла о бригаде конвер
торщиков Анатолия Кулакова с 
Нижнетагильского металлурги
ческого комбината. Она явно 
претендовала на звание «Лау
реата смотра бережливости 
«На смену!».

— Что сравнивать металлур
гов с токарями? — горячился 
кто-то из членов комиссии. — 
Металлурги сто рублей эконо
мии могут получить за пять 
минут! Выдал раньше плавку— 
вот и денежки... Или тяжело
весную загрузил — сразу тон
ны сверхплановые!

Пригласили мы тогда спе
циалиста-сталевара, и разрешил 

' он наши сомнения. И убедил 
того товарища, что пять минут 
скоростной плавки или та са
мая сверхплановая тонна 
стоит им гораздо дороже, чем 
кому-либо. Годами к этому 
идут металлурги. Опыт, мастер
ство и знания используются в 
такие моменты, а приобрета
ются они, пожалуй, труднее, 
чем где-то на другом произ
водстве.

О медеэлектролитчиках, я 
бы заметил, и подумать нель
зя, что легко им экономить. 
Редкостная, специфическая это 
работа — владеть электроли
зом или плавить медь. На вы
плавке, к примеру, от обыкно
веннейшего бревна, которое 
называют здесь «дразнилкой» 
(только в присутствии сырой, 
высшего качества древесины 
идет восстановление меди) — 
так вот, от бревна зависит и 
скорость плавки, и качество до
рогостоящего, очень нужного 
и важного в народном хозяй
стве металла.

И потому для них на вес зо
лота каждый сэкономленный 
рубль, каждый киловатт-час 
энергии, каждая минута рабо
чего времени.

«Провода экономии высокого 
напряжения», как выразилась

•' Твоя дорога в жизнь

|А)мсомопьских 
rIoBoemeû

секретарь комитета комсомола 
завода Эмилия Мысляева, идут 
на заводе из электролитного 
цеха, который в прямом смы
сле живет и дышит за счет 
электроэнергии. Ломик, кото
рый держит катодный лист в 
электролизной ванне, образно 
говоря, является архимедовым 
рычагом экономии электриче
ства. Замкнет электрод — й 
впустую будут тратиться кило
ватты.

Вот за тем, чтобы ие было 
замыканий, чтобы электролиз 
меди шел нормально — во
время сменялись листы, со
блюдались все нормы техноло
гии, не образовывались на ка
тодах наросты, следят в элект
ролитном дежурные. Мало ска
зать, что это ответственная ра
бота. Она — кропотлива. Де
журный с электрощупом всю 
смену обходит свои владения, 
внимательный, как пограничник 
на заставе.

— Опытные дежурные, та
кие, как Макурин, Яворский, 
Бушанов, профессоры своего 
дела, умеют даже на глаз за
метить замыкание, — расска
зывает начальник цеха Анато
лий Долгов. — У них учится 
молодежь этому и другим на
выкам. К примеру, настройка 
серии. Электролиз ведь очень 
зависит #т того, как устано
вишь листы с самого начала.

В тот день, когда мы были 
на заводе, электролитчики ок
руглили на своем счету сумму 
сэкономленной электроэнер
гии до полутора миллионов 
кнроватт-часов с начала года. 
И ие только о мастерстве де
журных говорил начальник це
ха, кстати, вчерашний комсо
молец, три месяца назад став
ший кандидатом в члены КПСС. 
Соревнование бригад всех че
тырех пролетов, четкая, сла
женная работа каждой, быст
рая передача смен — все это 
называл он слагаемыми успе
ха коллектива , в котором тре
тья часть — молодежь.

— Лучшие показатели сегод
ня у бригады кавалера ор
дена Ленина Ивана Михайлови
ча Макурина, — рассказывал 
Долгов, и подтвердить это он 
мог легко. Каждый день под
считывают здесь коэффициент 
использования тока.

В этой бригаде отлично ра
ботают комсомольцы Влади
мир Шохерев, Дмитрий Ахме
тов и другие ребята. Хорошую 
школу прошли они под нача
лом лучшего бригадира цеха.

Сверхплановая продукция — 
а эти полтора миллиона кило
ватт могут выработать многие 
тысячи тонн черновой меди—

не единственная статья в ко
пилке бережливости пышмин- 
ских электролитчиков. Нема
лую долю вносят в нее рацио
нализаторы. Правда, среди мо
лодых рабочих таковых пока 
нет и это—резерв (тот же 
Долгов считает его своего ро
да «узким местом», лежащим 
на совести инженерно-техниче
ских работников). Но молодые 
инженеры, мастера поработали 
в_ этом полугодии неплохо. Из 
сорока трех рацпредложений 
внедрено уже тридцать три. 
Экономический эффект их то
же немалый — тридцать с по
ловиной тысяч.

Перешел цех в прошлом го
ду на удлиненные электроды. 
На 12 процентов увеличится 
производительность труда. Нын’ 
че в связи с этим встала пробле
ма модернизации оборудова
ния. Много еще ручного труда 
на подготовительном производ
стве. К примеру, заготовка се
микилограммовых катодных ли
стов. Сколько на них труда— 
малопроизводительного, трудо
емкого — тратится. А ведь 
можно этот процесс механизи
ровать. Можно и тот самый 
поиск коротких замыканий по
ручить машине (трест «Урал- 
энергоцветмет», кстати, этим 
занимается) и высвободить два
дцать два человека иа каждой 
смене.

Словом, по многим еще 
статьям в электролитном цехе 
предстоит записать цифры эко
номии, и, судя по настроению 
коллектива, это будет сделано.

Бок о бок с электролитчика,- 
ми идут в походе за экономию 
металлурги медеплавильного 
цеха. С начала года они выдали 
сверх плана продукции на 
миллионы рублей,. Не отстают 
от ведущих «ведомые» — купо
росный цех, порошковый и 
другие.

В чем же все-таки секрет ус
пеха пышминцев? Может быть, 
ответом на этот вопрос будет 
вот такой штрих. В медепла
вильном цехе прямо у печей 
висят большие плакаты. 
«Уменьшение расхода древес
ного угля на 0,5 коробки в 
плавку за год дает 22700 руб
лей. Это — стоимость башен
ного крана», — гласит один. 
«Сокращение расхода одной 
«дразнилки» за плавку дает в 
год 22600 рублей. Столько 
стоит 113 кв. метров жилья»,— 
сообщает другой.

Конкретно? Да. Убедительно? 
Очень. Агитирует? Несомненно.

Вот так и экономят на заво
де сырье, материалы, электро
энергию и рабочее время. 
Каждый. Постоянно.

А. ШАРАПОВ.

На снимках Л. БАРАНОВА: лучшая бригада дежур
ных по электролизу кавалера ордена Ленина И. М: Макури
на: комсомолец Дмитрий Ахметов; в электролитном цехе.
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Дружба вечна
ГАВАНА. Кубинский на

род гордится своей дружбой 
с советским народом, руково
дителями Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Эта дружба будет вечной, за
явил первый секретарь ЦК 
компартии Кубы, Премьер- 
министр Революционного 
Правительства Фидель Каст
ро, выступая здесь на мно
готысячном митинге трудя
щихся по случаю Дня нацио
нального восстания — 26 ию
ля.

Победа рабочей
солидарности
ЛОНДОН. Консервативное 

правительство Англии потерпе
ло еще одно поражение в столк
новении с рабочим классом 
страны. Так называемый «про
мышленный трибунал» принял 
вынужденное решение освобо
дить пятерых лондонских доке
ров, брошеннык в тюрьму на 
основании антипрофсоюзного 
закона.

Решение трибунала последо
вало всего лишь через не
сколько часов после заседания 
Генерального совета Британско
го конгресса тред-юнионов, ко
торой большинством голосов 
решил провести в поддержку 
докеров всеобщую забастов

ку — первую на Британских 
островах после. 1926 года.

Всеобщая забастовка была 
назначена на будущий поне
дельник. Однако неофициаль
ные стачки солидарности с аре
стованными докерами начались 
сразу после того, как за ними 
захлопнулись ворота тюрьмы. 
Прекратились работы во всех 
крупнейших портах Англии .— 
Лондоне, Ливерпуле, Глазго. 
Халле.

Причины 
безработицы

НЬЮ-ЙОРК. Продолжение 
агрессивной войны во Вьет
нама и политика . американ
ских властей, направленная 
на обеспечение рекордных

прибылей корпорации, — та
ковы главные причины расту
щей безработицы в автомо
билестроительной промыш
ленности США, говорится в 
посланиях исполкома объеди
ненного профсоюза рабочих 
автомобильной, аэрокосмиче
ской промышленности и сель
скохозяйственного машино
строения президенту и кон
грессу США.

В посланиях указывается, 
что в настоящее время в Со
единенных Штатах насчиты- 
вается более 200 тысяч без
работных автомобилестрои
телей.

Так, в штате Мичиган, 
центре американского авто
мобилестроения, с мая этого 
года уволена 61 тысяча ра
бочих.

Арест 
африканцев

ЛУСАКА. По сообщениям 
из Солсбери, родезийская по
лиция арестовала в горном 
районе Иньянга большую груп
пу африканцев из племени 
Тангвена и собирается предать 
их суду. Единственная «вина» 
этих людей состоит в том, что 
они отказались покинуть свои 
родные земли и переселиться 
в уготованную для них расист
скими властями резервацию.

Перестройка 
вооруженных сил

НАЙРОБИ. Президент Джо- 
мо Кениата объявил о пере

!
 Собрания

26 и 27 июля состоялись ком- 
|сомольские собрания на Все-] 

союзных ударных стройках — 
Уральском научном центре 
Академии Наук СССР и Сухо
ложском цементном заводе. 
Комсомольцы-строители обсу- 

|дили свои задачи в работе по 
достойной встрече 50-летия об
разования СССР, поддержали 
инициативу комсомольцев и 
молодежи Самотлора, призвав- 

|ших коллективы всех ударных 
строек включиться в соревно
вание за юбилейный Почетный 
знак.

В комсомольских собраниях 
I" строителей приняли участие 

руководитель группы по ра
боте с научной молодежью ЦК 
ВЛКСМ Б. И. Мокроусов, ответ- 
организатор ЦК ВЛКСМ Ю. К. 
Бурлаков, первый секретарь 

_ Свердловского обкома ВЛКСМ
Е. И. Кондратьев.

Такое же собрание состоит-I 
ся на строительстве цеха про-I 
ката широкополочных балок в| 
Нижнем Тагиле.

Отчет об этих собраниях бу-И 
дет опубликован в одном нз| 
следующих номеров газеты.
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В Артемовском горкоме 3 

ВЛКСМ подведены итоги длив-I 
шегося более полугода заоч- 9 
ного комсомольского собрания! 
«Активность комсомольца. Как I 
ее повысить». На собрание" 
комсомольского актива при- й 
глашены секретари первичных, б 
цеховых организаций, труп-I 
комсорги, члены комсомоле- В 
ских бюро и комитетов, комсо-| 
мольские активисты. . -

Собравшиеся обсудили во-1 
просы о наведении образцово-I 
го порядка на производстве, о В 
культуре быта, о борьбе с! 
пьянством, о деловых, мораль-1

|
ных качествах и организатор- ы 
ских способностях комсомоле-Е 
ских работников, о сдаче норм I 
ГТО, о художественной само-В 
деятельности.

I
B работе собрания принял | 

участие первый секретарь Ар- В 
темовского горкома партии! 
„ Н. А. Лысцов.

Пленум
Сысертский райком ВЛКСМ 

! провел пленум, на котором об
суждался вопрос «О задачах 
районной комсомольской орга- _ 
низации по воспитанию у мо- Ь 
лодежи коммунистического от-1 
ношения к труду». Докладчик— I 

(первый секретарь Сысертского| 
райкома комсомола В. Удови- _ 
ченко. В прениях по докладуЫ 
выступила секретарь райкома | 
партии И. П. Остаркова. В цент- И 
ре внимания секретарей пер-В 

|вичных комсомольских органи- * 
заций, комсомольских активи-1 
стов были вопросы формиро-! 
вания у молодежи трудовых на- В 

_ выков, всеобщего среднего об- В 
Е|ния, связи профтехучи-1 

производством. Плену-1 
утверждены перспектив- т 
>мплексные планы по тру-В 
у воспитанию молодежи. В

стройке системы командования 
вооруженными’ силами Ке
нии.

Упразднен, в частности, пост 
начальника штаба обороны и 
сам этот штаб, через который 
до сих пор осуществлялся 
контроль над сухопутными, во- 
енно-воздушными и военно- 
морскими силами. Отныне пре
зидент Кениата, как главно
командующий вооруженными 

силами республики, будет осу
ществлять руководство различ
ными родами войск непосредст
венно через министров и соз
даваемый при нем штаб.

(ТАСС).

«МЫ вышли, 
ЧТОБ СТРОИТЬ...»

«Усилить работу по профессиональной ориентации уча
щихся с учетом склонностей молодежи, оказывать
шам и девушкам, вступающим в жизнь, внимание, 
держку и помощь».

Эти строки из Директив XXIV съезда КПСС

юно- 
под-

взяли
на вооружение не только работники народного образова
ния, педагоги, но и руководители, специалисты предпри
ятий, строительных и хозяйственных организаций Перво
уральска.

В тресте «Уралтяжтрубстрой» в этом году создан совет 
по профориентации во главе с главным инженером А. И. 
Лукачом, активно действует институт профконсультантов, 
в числе которых ведущие специалисты, ветераны и пе
редовики производства. В школах № 2, 6, 10 и 15 они 

.не раз рассказывали о профессии строителя.
Большой, волнующий разговор под девизом «Гордись 

званием — строитель!» по произведению H. С. Сизова 
«Наследники» провели в школе № 32 заведующая биб
лиотекой объединенного постройкома Р. Г. Дузина и 
преподаватель литературы А. И. Виноградов. Слесарь, 
заместитель секретаря комитета ВЛКСМ СУ-4 Юрий 
Поплаухин, штукатур-маляр Нина Данилова и сварщик- 
арматурщик завода железобетонных изделий и конструк
ций Лида Хисматуллина, недавние выпускники, с чувст
вом законной гордости поведали школьникам о передо
виках и героях строек, о своих сверстниках — строите
лях, которые оставляют прекрасные следы на земле у 
нас, в Асбесте и Качканаре, в Свердловске и Сухом Логу, 
в других городах и селах области.

Интересные вечера-встречи прошли в школах № 6 и 7. 
Строители четвертого стройуправления, шефствующие над 
школой № 6, организовали несколько экскурсий старше
классников на завод ЖБИиК, на строительные площад
ки. Знакомили их с трудом, техникой, зарплатой рабочих, 
Учили практическим навыкам в мастерской, на ремонте
школы, непосредственно на объектах.

Сегодня во всех средних школах города есть справоч
ники профориентации, всюду побывал яркий передвижной 
стенд, красочно оформленный членами совета по проф
ориентации. В нем даны наглядное и краткое описание 
технологии монтажных и строительных работ, сведения о 
наиболее ведущих и важных профессиях: монтажника, 
плотника, штукатура-маляра, машиниста крана, сантехни
ка и слесаря-ремонтника.

Рабочие коллективы, администрация, партийные и ком
сомольские организации стройуправлений радушно встре
чают выпускников, помогают им быстрее встать на но
ги, освоить профессию. С каждым выпускником, пожелав
шим стать строителем, беседуют инспектор по кадрам, 
секретарь комитета ВЛКСМ, начальник управления. Они 
выясняют склонности, желания, увлечения будущего рабо
чего и тогда определяют место работы, форму дальней
шей учебы.

— Нам нужны грамотные, высококвалифицированные 
строители, способные учиться дальше, двигать вперед 
технику и технологию, —■ рассказывает начальник отде
ла кадров треста А. Г, Шальнев. — Поэтому юношам и 
девушкам с аттестатом зрелости мы оказываем особое 
предпочтение: назначаем повышенные разряды, ставим 
рабочими ведущих профессий, которые требуют знаний, 
смекалки, широкой интеллектуальной подготовки. Это— 
монтажники железобетонных и стальных конструкций, 
слесари, котельщики. Новичков . учим индивидуально
групповым методом непосредственно на рабочем месте.

А вечерами в учебном комбинате новички постигают 
теорию, где специалисты преподают им технологию стро
ительства, столярное, слесарное, сварочное дело, электро
технику и другие предметы. Ежегодно здесь повышают 
разряды, получают «удостоверения» профессионалов- 
строителей 500—-600 молодых рабочих. Из выпускников 
средней школы создаются особые группы по самым дефи
цитным профессиям.

Слушатели их занимаются по расширенной программе, 
получают стипендию 76 рублей в дгесяц. а потом повы
шенные разряды. В каждом управлении действуют шко
лы передового опыта, курсы повышения квалификации, 
политшколы, создаются все условия для учебы молодых 
рабочих. Только в текущем году вечерний строительный 
техникум окончили 103 строителя, а вузы — более 50 че
ловек. Недавно строители нашего города получили еще 
один замечательный подарок — открыт прием на новое 
строительное отделение филиала УПИ.

Социалистическое соревнование за досрочное выполне
ние пятилетки, трудовые турниры на звание «Лучший по 
профессии», вечера трудовой славы, наглядный пример 
героев труда, орденоносцев-строителей воспитывают у 
молодых чувство профессиональной гордости.

Василий Кодин — плотник второго строительного уп
равления — ничуть не раскаивается, скорее, гордится, что 
стал плотником. Отсюда он ушел в армию, сюда возвра
тился после службы и стал квалифицированным мастером, 
уважаемым человеком. Данне Юнусов, окончив десяти
летку в 1968 году, не раздумывая, избрал профессию плот
ника и тоже отлично трудится во втором строительном 
управлении. Данис успешно учится на третьем курсе 
УПИ.

С полной отдачей сил работают и продолжают новы
шать знания в строительном техникуме штукатуры-маля
ры Нина Данилова и Лида Хисматуллина, арматурщица 
Раиса Мурайкина. такелажник Раиса Тимирясова, элект- 
рослесарь Евгений Ладей(циков —
тешь.

Верно говорят о Первоуральске: 
дням, а по часа^». Но еще быстрее 
зидатели и творцы-строители. Еще

всех просто не переч-

«Город растет не по 
растут его жители, со-

... . вчера, кажется, Воло
дя Яников пробовал силы на вязке арматуры, а Володя 
Пятецких ремонтировал электрооборудование. А сегодня
они уже дипломированные специалисты, стали коммуни
стами, начальниками смен. С отличием защитили дипло
мы электрик СУ-2 Е. Д. Иванов, монтажнйк СУ-1 В. С. 
Менгин, нормировщик цеха № 3 завода ЖБИнК 3. И. Уг- 
рюмова — всего 16 будущих техников и механиков. Все 
они получают назначения в управления треста и заменят 
практиков.

35 выпускников средних школ города уже пожелали 
получить строительные, профессии —- пришли с путевка
ми. Но в тресте верят: их будет впятеро больше.

А. ПЕСТОВ.
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Планета Целина для свердловских студентов давно уже 
вышла за рамки нашей области. Эстония и Казахстан, Каре 
лия и Сибирь—таковы в последние годы маршруты братства 
свердловчан. Вместе с ними в разных концах нашей не- 

I объектной страны ставят вехи истории — комсомольские 
стройки — студенты из множества городов всех союзных 
республик.
bобщим стремительным ритмом юбилейного года слил- 
: с» ударный труд студентов-строителей. Их золотые руки 
возводят города, изменяют лицо степи, ведут в таежной 
глуши асфальтовые дороги. Вместе с их дружбой молодеет 
и:Крепнет братский союз республик нашей страны.

ПРИЗНАНИЕ пришло не 
срезу. Было сначала и 

недоверие, и сомнение: смо
гут ли студенты трудиться на
равне е рабочими? А сейчас 
можно услышать, с каким ува
жением рабочие говорят о сту
дентах. А когда появляется 
среди них Миша Кузнецов, кто- 
нибудь обязательно скажет; «А, 
лучший сварщик пришел!..»

В этом маленьком городке 
всего три улицы, составлен
ных из строительных вагончи
ков, Письма сюда идут с са
мым коротким адресом: «Сы- 
серть. Газгородок». Живут 
здесь рабочие строительного 
управления № 1 треста «Урал- 
нефтегазстрой». А в это лето 
Строить компрессорную стан-

ПРИЗНАНИЕ
цию помогают 
УЭМИИТа.

Все началось 
тона, который

им парни из

с того, что бе- 
готовили на

бетонно-растворном узле кад
ровые рабочие, еле-еле хвата
ло, чтобы обеспечить своих ра
бочих. Командир «Кванта» Иван 
Карнаух и мастер Виктор Гу
саков предложили руководите
лям стройки: «Давайте мы по
ставим на бетонный своих ре
бят». В первый раз им отка
зали. Что вы, разве можно 
отдать студентам «сердце»

стройки, когда свои двена
дцать человек не справляют
ся... Ребята настаивали. И тогда 
решили попробовать.

В то утро семеро парней 
встали раньше других. Городок 
спал. Сережа Бессонов, кото
рый в четвертый раз выезжа
ет с отрядом, повел ребят на 
БРУ. Взялись за лопаты. Бетон
ный заработал. Вот одна маши
на готова, другая... А темп все 
нарастал...

В этот день бетона хватило 
всем. И с тех пор на бетонном 
работают только студенты. В

парней поверили, а бригада 
Бессонова повесила на бетон
ном вымпел «Каанта»...

А потом было новое дело. 
Раньше воду на БРУ подвозили 
машинами, хотя она была ря
дом, метров за 200—300. К пе
ребоям как-то привыкли. Нет
машины бетонный
Парни решили: надо

стоит.
что-то

придумать. И придумали. Взяли 
несколько труб, померили, пе
ренесли и сами сварили водо
провод. Теперь на бетонном 
вода есть всегда, а две машм-

стройки передали другому 
участку. И сейчас со студен
тами считаются. Даже план на 
участке решили изменить, по
тому что ребята только за 
первые дни освоили 30 тысяч 
рублей.

Миша Кузнецов — сварщик 
четвертого разряда. Белое пла
мя яростно лизало железо, 
искры снопом рассыпались и 
медленно гасли. Миша варил 
арматуру.

Рабочие рассказывали, что 
совсем недавно поломки тех
ники, особенно экскаваторов, 
были бичом стройки. Только 
заварят сварщики сломавшую
ся ось, день-два — и снова 
стоит машина. Тогда кто-то по
звал Мишу. Миша сварил. Он

и стрелу крана заварил, два 
дня провозился, но сделал, и 
кран снова работает, снова тас
кает грузы. А за Мишей укре
пилась слава лучшего сварщи
ка участка.

...Костер догорал. Сережа 
Бессонов играл на гитаре, ре
бята пели. Иногда кто-нибудь 
тянулся за угольком, прикури
вал. Засыпал городок. Завтра 
рано утром Сережа поведет 
свою бригаду на БРУ. А когда 
придут рабочие и остальные 
бойцы, первый бетон уже бу
дет готов. Теперь многое на 
стройке зависит от них, сту
дентов. Потому что сердце 
стройки в их руках, и доверие 
это они заслужили.

С. КОЖЕУРОВ.
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Э ТОГО дня мы ждали 
долго, тщательно го- 

товились к нему, и вот, нако
нец. 30 июня в 17.40 отряд 
«Урал» имени экипажа кос
мического корабля «Союз-11» 
вйлетёп - рейсовым самоле
том в Ц'ягадан. В нашем от- 
рядц^дро которого состав
ляют студенты УПИ, пред
ставлены также ребята ше
сти вузов и техникумов 
Свердловска. В «Урале» пять 
национальностей, специаль-

да Владимира Цветкова ве
дет заливку фундамента пя
тиэтажного жилого дома, 
идет строительство тепло
трассы и кровли. Командир 
отряда Георгий Рейс и ма
стер Николай Торопов дела
ют все, чтобы обеспечить от
ряд фронтом работ.

Комиссарская работа была 
всегда на высоком уровне в 
«Урале». И в этом году у нас 
установились тесные связи с 
местным населением; заве-

ТРАДИЦИИ 
НЕ
ЗАБЫТЫ

Горячий комсомола
ский привет

ЖАРКОЕ СОЛНЦЕ,
БЕЛЫЕ НОЧИ

ности — от музыкантов и 
архитекторов — до инжене
ров вычислительных цент
ров. «

Магадан встретил нас жар
кий соЛнцем и — белыми 
ночами: ведь Магадан лежит 
на одной параллели с Ленин
градом«- Наши квартирьеры, 
приехавшие на неделю рань
ше, шутя говорили, что мы 
привезли солнышко, а до 
нас: стояла дождливая туман
ная погода, работать прихо
дилось буквально в облаках. 
Город расположен меж за
снеженных сопок, климат 
резкий. Бывает так, что в 
пятидесяти километрах от 
Магадана температура 
25—30, а в самом городе 
5—10 градусов. А магадан
ские ветры!... — город можно 
сравнить с огромной аэроди
намической трубой.

Живет отряд на третьем 
этаже здания строительного 
управления. Здесь же нахо
дятся красный уголок, есть 
душ, рядом столовая — ус
ловия для жизни очень хо
рошие. Кроме нашего отря
да, . в Магадане работают 
свердловчане — юристы и 
десотехники, а также студен
ты ИЗ Днепропетровска. Уже 
с первых дней отряд актив
но включился в работу: брига-

4 ВДАЛИ
ВСТАЮТ
сопки

Сбылась моя мечта. Я ра
ботаю с советскими друзья
ми на магаданской земле. 
Мы строим ТЭЦ. А учусь я 
на третьем курсе энергофа
ка Уральского политехниче
ского йнститута. Я рад, что 
своим Трудом в дружной 
семье уральцев смогу хоть 
немного отблагодарить Совет
скую страну.

Как прекрасно, когда ра
ботают вместе студенты 
энергетики, строители, ради- 
с+ы. Музыканты, художники, 
архитекторы. Когда все 
вместе,. даже усталости не 
чувствуешь, хотя работа у 
Нас трудная. Наша бригада 
делает теплотрассу. На каж
дом шагу встречаются боль- 
шйе камни, а сам грунт твер
дый, как скала. Ребята на
зывают его «грунтом четвер
той .категории». Лом и лопа
та — наше оружие, ио когда 
бйи бессильны, на помощь 
приходит бульдозер. Мед
ленно ползут огромные глы
бы, словно струна, звенит 
трОс, à потом снова в бой 
вступают лопаты. Поднимешь 
голову, чтобы смахнуть пот, 
à вдали заснеженные сопки, 
пцчрш.как у нас в Монголии, 
в горах.

Нравится мне здесь, рабо
та нравится, друзья хорошие. 
День 11 июля мне не за
быть никогда. Утром на ли
нейке наш командир Георгий 
Рейс приказал:

—, Лхагважавыи Хохоо, 
шаг вперед! За отличную ра
боту на трассе, за активное 
участие в комиссарской рабо
те сегодня, в день пятьде
сят цервой годовщины Народ
ной революции в Монголии, 
объявляю благодарность. 
- — Поднять флаги!

Два полотнища затрепета
ли на мачте. Рядом с совет
ским флагом поплыл вверх 
национальный флаг Мон
гольской Народной Респуб
лики... Ä потом девочки по
дарили мне цветы, а комис
сар преподнес русский суве
нир. • ■

Вечером я рассказывал им 
о Мрнго.'щи а они пели мои 

.любимые: русские песни.
Лхагважавын ХОХОО, 

студент УПИ из Монголии, 
боец отряда «Урал».

дующая 
Павловна 
ставила

клубом Светлана 
Глазунова предо
нам инструменты

для ансамбля, ребята с ог
ромным желанием репетиру
ют, готовят концерты для ра
бочих строительного управле
ния Магаданской ТЭЦ. Гри
ша Кокшаров тренирует 
мальчишек по футболу. А в 
пятницу состоялась товари
щеская встреча по волейбо
лу между командами отряда 
«Урал» и рабочими этого уп
равления.

Недавно у нас прошел ве
чер-встреча с днепропетров
ским целинным отрядом. Был 
теплый прием и горячий чай, 
импровизированный концерт, 
в котором каждый был и уча
стником, и зрителем.

Впереди у нас еще вече
ра, концерты для моряков, 
спортивные встречи с рабо
чими ТЭЦ, малые олимпий
ские игры и многое другое, 
без чего я не представляю 
себе целину и отояд «Урал».

В. ХАРЛОВ.
Магадан.

студентам 
Уральского 
центра —

первым 
строителям 

научного
бойцам ССО

«Мигране»!
Мы, бойцы четырех отрядов, 

работающих на Всесоюзной 
ударной комсомольской строй
ке — Уральском научном цент
ре, — продолжаем дело, нача
тое вами в трудовом семестре 
1971 года. Вам, первым, было 
нелегко. Но вы выдержали и 
провели свою работу на вы
соком уровне, с комсомольским 
задором. Мы гордимся вами 
и в полной мере осознаем важ
ность дела, в которое вы вло
жили все свои силы и знания.

Ваши традиции не забыты. 
Сводный отряд *Юность-72» 
продолжает работу. Мы обе
щаем вам не уронить чести 
отряда, работать по-ударному, 
закрепить и продолжить все 
лучшие принципы вашей жизни, 
вашего труда.

Мы призываем вас вместе с 
нами шире развернуть борьбу 
за отличное качество работ, за 
высокую производительность 
труда, за высокий моральный 
настрой всех студентов-строи
телей.

Наш лозунг: *В юбилейный 
год 50-летия образования Сою
за Советских Социалистических 
Республик сделаем каждый 
день днем ударного труда!».

Бойцы СВОДНОГО
отряда «Юность-72».

НАЧАЛО
НАШЕЙ ДРУЖБЫ

Хорошая традиция у студенческого 
строительного отряда «Сатурн» — 
проводить в начале трудового семе 
стра совместное комсомольское со
брание бойцов отряда и местной мо
лодежи. Так было и в этом году.

Открыл собрание секретарь комсо
мольской организации совхоза «Ей
ский» Иван Шваб. Он определил ос
новные направления совместной ра
боты. Комсорг ССО «Сатурн» Алек
сандр Карелов рассказал о том, с 
чем приехал отряд.

Планы у нас большие, и у ребят 
есть желание выполнить с честью то, 
что задумали. Дружба, начало кото
рой положено на первом совместном 
комсомольском собрании, поможет в 
этом. В. МАНОВ,

боец отряда «Сатурн» УПИ.

С ВЫСОТЫ 
метров 

степь кажется 
той. Медленно

шести тысяч 
казахстанская 
живой кар- 

проплывают за
окном самолета ровные квадра
ты совхозных полей, аккурат
ные аппликации городов и по
селков. Во многих местах идет 
стройка. Степь отступает — 
метр за метром. На карте рес-
публики появляются новые
кружки. Нелегко картографам
угнаться 
дый год

за строителями, каж- 
приходится выпускать

новое издание — дополненное. 
Одно из крупнейших дополне
ний последних лет — Аркалык, 
город юности, Всесоюзная 
ударная комсомольская строй
ка, центр молодой Тургайской 
области. Туда и держит путь 
наш АН-24.

...Снижаемся. Вот мелькнули 
совсем близко кустики серо
зеленой травы, которые ураль
ский глаз до последнего мо
мента привычно принимал за 
верхушки таежных деревьев; 

торопливо защебетала что-то 
колесам обрадованная встое- 
чей земля. Нет больше карты 
с ее условностями, масштаб— 
один к одному. Степь — в 
натуральную величину, го
род — каков он есть, строй
ка — в полный рост.

» 1959 ГОДУ москвичи от
крыли студенческую це

лину. Более трехсот студен
тов-физиков Московского уни
верситета построили в Булаев- 
ском районе Северо-Казах
станской области 16 объек
тов — кошары, жилые дома.

Через восемь лет, в год 50- 
летия Великой Октябрьской 
социалистической революции, 
в Казахстане работали уже 38 
тысяч студентов из 289 вузов 
страны. На отрядных эмблемах 
стояли названия 91 города, 
двенадцати союзных респуб
лик. В тот год четвертый раз
встречали стройки 
свердловчан.

В прошлом году 
пяти свердловских

Казахстана

студенты 
институтов

III
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«СПУТНИК» ОТРЯДА
Рано утром уходит на объект от

ряд, начинается нелегкий трудовой 
день целинников. И вслед за студен
тами выстраиваются на линейку пио
неры лагеря «Спутник».

Сдача рапортов председателю со
вета отряда, распоряжения и прика
зы, объявление распорядка дня — 
так начинается новый день жизни ла
геря.

Родители в эти часы спокойны за 
своих детей — ребята под надежным 
присмотром. С удовольствием захо
дят родители в пионерскую комнату, 
стены которой украшеньу детскими 
рисунками, а на подоконниках и пол
ках теснятся самодельные игрушки 
из пластилина.

Пресс-центр ССО 
«УПИ — Мезон».

МИЛЫЙ ДОКТОР
На целине врач — равноправный 

член отряда, и нам очень дорога на
ша Валя, наш милый доктор, наша 
опора.

Валя Ведерникова — врач с боль
шим опытом, за ее плечами десяти
летний стаж — научная работа, лек
ции.

Она легка и подвижна, приветлива 
и необыкновенно трудоспособна. 
Иногда казалось, что работу никогда 
не переделать. Но Валя бралась за 
дело, заражала нас своим темпера
ментом, оптимизмом. И в конце кон
цов оставалось время даже на шутки, 
рассказы про друзей, мечты вслух.

Мы бесконечно благодарны Вале и 
очень рады, что куда бы ни ехал 
«Мезон», — она с нами.

Пресс-центр ССО 
«УПИ — Мезон».

ЗНАМЕН «ГРЕНАДЫ»
\..И пыльные степи Казахстана, и 

сургутские болота, и уральская тайга 
видели ребят в буденовках с красной 
звездой, с эмблемой «Гренада» на 
груди.

Восемь знамен завоевано отрядом 
в различные годы на целинных 
стройках. Восьмое знамя «Гренада» 
получила в прошлом году как луч
ший студенческий строительный от
ряд Жаксынского района.

Мы многого ждем и от этого лета. 
Думаем не сдавать высот, завоеван
ных в прошлом году, тем более что 
год нынче особенный: страна будет 
отмечать 50-летний юбилей образова
ния СССР.
Пресс-центр ССО «Гренада» УПИ.

ДЕНЬ ЦЕЛИНЫ
...Первый рабочий день превратился 

в праздник с «резанием» красной лен- п
точки, торжественными речами и пес- X 
нями. Проходили мимо люди. Одни Я 
дивились, другие, понимая, что здесь х
происходит, дружески улыбались.

А потом был первый удар лопатой, 
которая почему-то отскакивала от су
хой земли, еще удар, еще... Первая 
жара и первый ливень... Первый раз 
студенты стаскивали с себя промок
шую одежду, ставили в ряд сапоги...

...Отряд «Горизонт» открыл свою 
седьмую целину.

А. НОВОСЕЛОВ, 
боец отряда «Горизонт» УПИ.

Из районных газет «Заря комму
низма» (Жаксы), «Хлебороб При- 
ишнмья» (Есиль).

Горизонты Казахстана
и одного техникума выезжали 
в Тургайскую область. Сейчас 
в двух районах этой области— 
Есильском и Жаксынском — 
трудятся 19 отрядов из Сверд
ловска. Политехники, медики, 
горняки, архитекторы... Хочет
ся побывать у всех, но жесткие 
рамки времени заставляют де
лать выбор.

— Остановись на Есиле, — 
посоветовали мне в штабе Тур- 
гайского областного отряда. — 
Сейчас этот район в области 
лучший из тех, где работают 
свердловские студенты.

Вечером поезд уносил меня

питаловложений. Это от трид-

m

п
о х
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по предзакатной 
вер. «Есиль—221 
кнул указатель 
переезде...

ГОЛУБОЙ 
бежит no I

степи на се-

цати до сорока процентов об
щего плана освоения. На 19 
июля отрядами прочитано 
39 лекций, поставлено 15 кон
цертов, открыто 6 лагерей 
«Спутник», 6 школ комсомоль
ского актива. В отрядах УПИ 
«Сатурн», «Авангард», «Проме
тей», «Энтузиаст» работает бю
ро добрых услуг; в «Авангар
де» идут занятия народного 
университета культуры; «Про
метей» передал совхозной шко
ле 500 книгой оборудование для 
химлаборатории. В районе на
чались игры на первенство 
среди отрядов по футболу и

км » — мель- волейболу, объявлен литера-
на дорожном

«Москвич» 
степной доро-

ге. В машине нас трое: Гоша 
Киприянов — наш шофер, Bo
лодя Журавлев
Есильского районного

командир

да, и «пресса»,
ляк», «человек, который
ко что оттуда». Володя 
Гоша тоже свердловчане, 
земляков у нас в

отря- 
«зем- 
толь-

и 
этом

районе — около полутысячи. 
Здесь дислоцируются один
надцать студенческих строи
тельных отрядов четырех 
свердловских институтов — 
Уральского политехнического, 
медицинского, горного и архи
тектурного. Есильский район
ный отряд в Тургайской обла
сти на хорошем счету.

Однако сказать только это— 
значит ничего не сказать, ибо 
на хорошем счету здесь все 
свердловские отряды. Попро
буем обратиться к статисти
ке. На 15 июля каждым отря
дом Есильского района освое
но по тридцать, пятьдесят, 
шестьдесят тысяч рублей ка-

турный конкурс «Я—юность1»,
идет < 
бригад, 
далее... 

Галя

смотр-конкурс агит-
l... И так далее, и так

Киселева, комиссар
Есильского районного отряда, 
перечисляя это, никак не мог
ла остановиться. Она наизусть
рассказывала о том, что, 
и как происходило в эти 
недели, и даже, кажется,

где 
две 
со-

биралась переходить к планам, 
которые, судя по рабочему 
календарю, должны были быть 
втрое большими...

— Впрочем,— прервала вне- 
. запно Галя свой рассказ, заме

тив, что я, отчаявшись, бросил 
записывать, — ты все это сам 
увидишь.

И вот мы едем по району. 
Гоша и Володя стараются вся
чески развлечь своего гостя— 
указывают то на степного орла, 
то на сурка, лениво дремлю
щего у своей норы, то на эле
ватор, едва вырисовывающий
ся в туманной дали...

НА ОДНОМ из таких эле
ваторов работает «Би

цепс» — студенческий строи
тельный отряд Свердловского

государственного медицинско
го института. Его объект — 
кровля — поднялся на несколь
ко десятков метров над степью. 
Отсюда виден целый оке
ан пшеницы и небольшие ост
рова в нем — поселки, совхоз
ные усадьбы.

Когда-то здесь все было од
ного оттенка — с небом сли
вался серый цвет сухой травы. 
Да и «островов»-поселков бы
ло поменьше. Сейчас степь не 
узнать. Все дальше за горизонт 
оттесняются пейзажи с сухим 
ковылем, да сурковыми нора
ми. Но кто об этом пожалеет? 
Разве что сурки...

Новые ритмы внесли в по
следние годы люди в жизнь 
есильской степи. Все подчи- 

' нено железному графику: вспа
хать, засеять, вырастить, уб
рать урожай в рекордно сжа
тые сроки. Однако студентам- 
строителям такие темпы не в 
новинку. Свободно чувствуют 
себя в общем стремительном 
потоке ребята из Алма-Аты, 
ремонтирующие сельскохозяй
ственную технику, молодые 
киевские шоферы из студенче
ской автоколонны. Конечно, не 
отстают и свердловчане. Бой
цы «Бицепса», например, толь
ко на 15 июля освоили 63 ты
сячи рублей капиталовложе
ний, выполнив более чем на 
треть производственную про
грамму всего трудового семе
стра.

Степь меняется под руками 
наших ребят. Встают новень
кие свинарники. Появляются 
благоустроенные жилые дома 
на месте бывших юрт — Ка
захстан приветливо встречает 
новоселов.

А вот еще одна новинка: 
реконструируется старая до
рога Аркалык — Целиноград.

Дивятся, глядя на нее, старо-
жилы:

— Дед мой по кочкам хо- 
. дил, отец по кочкам лошадь 
■ гонял...

— А вы будете в автобусах 
по асфальту летать! — подхва
тывают парни из «Атланта», 
работающие на этой трассе. ОБ ЭТИХ ребятах нужно 

рассказывать многое. Тем 
более, что сами они этого ни
когда не сделают. Действи
тельно, ну кому, скажите, в 

. Свердловске известно, что сту
денческий строительный отряд 
«Атлант» Свердловского госу
дарственного медицинского ин
ститута награжден семью По
четными Красными знаменами?

Вот вам типичный для «Ат
ланта» пример: приехал в рас
положение отряда главный 
врач Есильского районного 
ССО, посмотрел на блещущий 
белизной медпункт, на акку
ратные самодельные полочки, 
столы, деревянную тахту и — 
набросился с упреками на от
рядного врача Володю Ершо
ва: «Что ж ты в отчете об этом 
обо всем умолчал?! Мы бы 
другим в пример такое стави
ли!» А Володя только сму
щенно улыбается. Пришлось 
его Славе Попову, командиру 
«атлантов», выручать. «У нас,— 
говорит, — никто ничего для 
виду не делает. Выполнил свой 
долг — молодец. Только пусть 
тебя другие за это похвалят. А 
ты дальше свою работу про
должай».

Строг командир «Атланта».

— Да мне самому за ребят
обидно, — сокрушенно взды
хает Слава. — Но нельзя ина
че. Они ведь у меня — глав
ный пример для новичков.

«Старики» в отряде — вер
ные хранители целинных тра
диций, лучшие воспитатели 
«молодых». Школу рядового 
бойца в «Атланте» прошли все 
его теперешние руководители.

Марка «Атланта» многое зна
чит не только в стенах меди
цинского института, но и для 
всех тех, кто »идея и знал от
ряд в работе. Не случайно на
чальник дорожностроительно
го управления № 69 А. И. 
Ксиневич категорически зая
вил в этом году: «Мне — толь
ко «Атлант». В этом же управ
лении отряд работал и в про
шлом году — на автотрассе

строительного отряда «Сатурн»
УПИ. А благодарили они за 
праздник, устроенный им пар-
нями отряде. Проведение
Дня 8 Марта на
день целины стало

восьмой 
хорошей.

Л

Державинск совхоз «Кен-
ский». Сейчас бригады «атлан
тов» растянулись на 70 кило
метров на участке Кенский— 
Есиль.

— Мехколонна буквально на
ступает нам на пятки, — рас
сказывает Володя Лау. — Но 
ничего, мы их не задерживаем.

И ни слова о том, что 80- 
тысячный по Освоению объ
ект — трехочковая труба водо
стока — вот-вот будет сдан.

...Мы уезжали из «Атлан
та» ранним утром. Просыпал
ся отряд, штаб его готовился 
к линейке. Комиссар Саша 
Ожих бережно расправлял 
красный вымпел. Сегодня его 
получит бригада Лау — самая 
лучшая...

На днях лучшую бригаду — ЦИ» ОЧЕТСЯ сказать большое 
передовую «пятерку» Володи спасибо нашим парням
Леу — переходящего красного 
вымпела лишил за то, что один 
человек буквально на полмину
ты на утреннюю линейку опо
здал.

За такое внимание и доброту». 
Эти слова благодарности при
слали в Есильскую районную 
газету «Хлебороб Приишимья» 
девушки из студенческого

традицией в «Сатурне».
Сколько праздников на сту

денческой целине! Торжествен
ный митинг, посвященный на
чалу трудового семестра, фе
стиваль студентов-строителей— 
это у всех. А сколько еще бы
вает радостных дней в отря
де — день рожденья, день 
сдачи объекта, День 8 Мар
та в «Сатурне», День метал
лурга в «Прометее» УПИ, ново
селье в «Авангарде» УПИ.

Хорошо, когда труд прино
сит радость и становится пра
здником. Хорошо, , когда мо
жешь разделить эту радость с 
друзьями, передать ее сосе-

о

m
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дям. Многие отрядные торже- "О
Оства в Есильском районе стали _ 

и совхозными праздниками. ® 
«Атлант» участвовал в выборах ?
в местные Советы депутатов ■
трудящихся, устраивал в этот м 
день в совхозном клубе кон
церт. Районный «день животно- * 
вода», наверное, много бы по- * 
терял без веселых песен сту- О 
дентов. «Прометей» собирается 
провести в совхозе «Двуреч-
ный» целый фестиваль в честь 
50-летия союза республик на
шей страны.

...Эти дни не исчезнут, оста
нутся в твоей памяти навсегда. 
Они помогут тебе полюбить 
растущий, молодеющий Казах
стан, твой Казахстан, наш Ка
захстан; полюбить его целин
ные просторы, которые ты за
полнял, его широкие горизон
ты, которые ты раздвигал сво
ими руками. Казахстан оста
нется навсегда с тобой.

С. КАЗАНЦЕВ.
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ОТРАВЛЕНИЕ ВОДЫ И 

ВОЗДУХА — ЭТА ПРОБ

ЛЕМА ВОЛНУЕТ ОБЩЕ

СТВЕННОСТЬ МНОГИХ 

ЗАПАДНЫХ СТРАН.

ГОЛОСУЕМ ЗА СОЦИАЛИЗМ

БОЛЕЗНИ, вызываемые промышлен
ным загрязнением воздуха, стоили 
в прошлом году канадскому государ

ству и жителям страны от 50 до 200 мил
лионов долларов, в зависимости от метода 
подсчета, заявил профессор эксперимен
тальной медицины Макгилского универси
тета в Монреале Дэвид Вейте. Среди этих 
болезней чаще всего встречаются эмфизе
ма и рак легких.

«Когда отдельная компания решается 
потратить один миллион долларов на уста
новку очистного оборудования, по этому по
воду поднимается оглушительный реклам-

ЦЕНА ДЫМА
ный шум. Между тем эти деньги составля
ют лишь мизерную долю расходов, которые 
вынуждены нести налогоплательщики и 
больные ежегодно, ■— заявил профессор 
Бейте. — Это совершенно недопустимо, что 
монополии не имеют серьезных обяза
тельств по сохранению в чистоте воздуха, 
которым мы дышим...»

(АПН).

«БЕЛЫМ СМОГ»
НАД ТОКИО

. Всю первую половину лета жители япон
ской столицы с надеждой смотрели на го
ризонт, не появятся ли там темные облака, 
несущие с собой долгожданную прохладу. 
Однако небосклон был чист, а сводки мете
орологического управления Японии безра
достны. Ртутный столбик термометров под
нимался все выше и выше.

В жаркую безветренную погоду загряз
ненность воздуха Токио выхлопными газа
ми, дымом и копотью промышленных пред
приятий Достигает максимума. На сверкаю
щей глянцем поверхности автомашины, вы
мытой вечером, к утру уже образуется тол
стый налет серой пыли. Каждое утро слу
жители парков буквально очиецэют от пы
ли и копоти поверхность прудов, в которых 
резвятся любимые японцами карпы.

В безветренную погоду солнечное тепло 
и радиация преобразуют выхлопные газы 
автомашин и дым промышленных предприя
тий в особое химическое соединение, кото
рое в Японии получило название «белого 
смога». Под действием солнечного света он 
разлагается на различные компоненты, 
вредные для здоровья. Особенно страдают 
от него дети. В отдельные дни число школь
ников, пораженных «белым смогом» в То
кио, достигало 900. Все они жаловались на 
резь в глазах, боль в горле и общую сла
бость. А всего, согласно официальной ста
тистике, с начала этого года число постра
давших от этого нового заболевания соста-

В эти дни а школах и сель
скохозяйственных кооперативах 
Народной Демократической 
Республики Йемен можно ви
деть фотостенды «К 50-летию 
образования СССР*. В местной 
печати регулярно публикуются 
статьи, посвященные юбилею.

Огромен интерес йеменцев к 
опыту первого многонацио
нального социалистического го
сударства. Один из руководя
щих работников министерства 
просвещения обратился в со
ветские организации с прось
бой предоставить фотомате
риалы о жизни союзных рес
публик СССР: «Мы хотим вос
питывать подрастающее поко
ление на опыте строительства 
социализма в Советской стра

не. Особенно нас интересует 
опыт среднеазиатских респуб
лик».

Журналист Али Хусейн Ка
лиф в газете «Шарара» под 
заголовком «Узбекистан: от ко
чевого скотоводства к индуст
риализации» рассказал читате
лям о глубоких социально-эко
номических преобразованиях 
советской Средней Азии. «Эко
номическое и социальное раз
витие Узбекистана, — пишет 
автор, — позволяет сделать 
вывод о том, что при социали
стическом строе когда-то от
сталая страна с феодальным 
укладом в короткие историче
ские сроки способна стать 
процветающей республикой с 
развитой промышленностью и

сельским хозяйством, с высо
кой культурой. Причем пре
одолению этой отсталости Уз
бекистану помогли народы дру
гих, более развитых районов 
СССР. Став социалистическим, 
Узбекистан покончил с голодом, 
невежеством, безработицей и 
бедностью. Что' этот пример 
означает для нас? Это означа
ет, как глубоко заблуждаются 
те люди, которые не верят в 
возможность преобразования 
полуфеодальной страны в со
циалистическую. Опыт Узбе
кистана опровергает их песси
мизм. Вот почему мы здесь 
голосуем за социализм, озна
чающий для нас счастливое 
будущее, развитие и един
ство».

В статье не случайно упомя
нуто слово «единство», ибо 
другой важный вывод, сде
ланный йеменцами из опыта 
Советского государства, — это 
торжество пролетарского ин
тернационализма, ленинской 
идеи создания многонацио
нального социалистического го
сударства, которому чужды как 
шовинизм, так и мелкобуржу
азный национализм.

«50-летие образования Со
ветского Союза — важное со
бытие для всего прогрессивно
го человечества, — пишет еже
недельник Национального 
фронта «Ассаури». — Народы 
СССР показали всему миру, 
что такое пролетарский интер
национализм в действии. Их 
пример, их достижения в 
строительстве нового общества 
вдохновляют народ Демокра
тического Йемена».

Ю. ГВОЗДЕВ.

100 
СТРОК 
о кино

«пилот 
НЕ МОЖЕТ 
НЕ ЛЕТАТЬ»

мир сегодня «СОВЕТСКИЕ КОРАБЛИ—
ЖЕЛАННЫЕ ГОСТИ»

ПОЧЕМУ ЙЕМЕНЦЫ ГОЛОСУЮТ ЗА СОЦИАЛИЗМ • «РУССКОЕ ВТОРЖЕ
НИЕ» В КАНАДУ • ОПАСНОЕ ЗАГРЯЗНЕНИЕ ВНЕШНЕЙ СРЕДЫ • ВОЙНА В 
ИНТЕРЕСАХ МОНОПОЛИЙ

вило более шести тысяч человек.
Токийский муниципалитет принимает ряд 

мер по уменьшению загрязнения воздуха. 
В ряде районов запрещена стоянка транс
порта, на некоторых улицах при повыше
нии уровня загрязненности воздуха вооби ? 
запрещается движение. Как указывает пе
чать, для радикальной борьбы с «белым 
смогом» необходимо вывести за городскую 
черту промышленные предприятия, отрав
ляющие своими отходами окружающую сре
ду, что в условиях капиталистической дей
ствительности неосуществимо. А пока муни
ципалитет призывает владельцев фабрик 
применять более совершенные фильтры на 
трубах и устанавливает на оживленных пе
рекрестках специальные автоматические 
сигнализаторы, предупреждающие населе- 
ние об опасном уровне загрязнения воз
духа.

Японская общественность не удовлетворе
на этими полумерами, она требует приня
тия более решительных шагов, и прежде 
всего в отношении промышленных предпри
ятий, направленных на оздоровление воз
душного бассейна над Токио. Ждать боль
ше нельзя, говорят представители общест
венности. Каждый третий японец за послед
ние пять лет стал жертвой загрязнения ок
ружающей среды и других вредных послед
ствий промышленного развития.

В. КЛЕНОВ.
(ТАСС).

Канадская газета «Виннипег трибюн» под таким заголов
ком опубликовала статью о советском судоходстве в Канаде.

«Русское вторжение» в монреальский порт за последние 
несколько лет было проведено так тихо, словно советские 
корабли поднялись вверх по реке Святого Лаврентия на 
веслах, обернутых ватой.

Советские суда совершили в минувшем году 700 заходов 
в порты Атлантического побережья Канады, большинство из 
них посетило Монреаль. От 25 до 34 процентов общего гру
зооборота этого порта падает на советские суда. Благодаря 
им ожило также пассажирское сообщение, которое до этого, 
казалось, было осуждено на неминуемую смерть.

— Если они уйдут от нас куда-либо в другое место, порт 
окажется в очень затруднительном положении, — сказал нам 
один монреальский бизнесмен.

Компании, фрахтующие советские суда, признают, что 
в свое время, когда они стали приглашать русских в порты 
Канады, их подвергали критике за то, что они, мол, ведут 
дела с коммунистами. Такие настроения, судя по всему, 
давно развеялись.

— Советские моряки — прекрасные судовладельцы, — 
заявил канадский маклер, имеющий с ними дела в порту 
ежедневно.

Советские суда перевозят самые различные грузы — от 
пшеницы и автомобилей до алюминия и сельскохозяйствен
ного оборудования через Атлантику в Европу, включая 
Францию и Великобританию.

Успех в пассажирских и круизных перевозках на совет-
ских судах 
ства между 
появлением 
открывшего 
этим лето^«

— наиболее выдающийся результат сотрудниче- 
СССР и Канадой. Началось оно в 1966 году с 
в Монреале теплохода «Александр Пушкин», 
трансатлантическую пассажирскую линию. А 

к нему присоединился «Михаил Лермонтов».

ОТРАВЛЕННЫЙ реин
Все чаще со всех концов Федеративной ледние месяцы в местной воде установлено 

Республики Германии поступают сообще- содержание Ьинильной кислоты.
ния об обнаружении промышленных отбро-
сов, опасных для жизни человека и живых 
организмов. Не проходит и недели, чтобы 
новая «находка» не взбудоражила населе
ние. Находят скопления цианистого натрия, 
арсена, соляной кислоты и других ядов.

Вот только некоторые из многочисленных 
примеров. По свидетельству служащего 
бременской организации по вывозу отбро
сов, ночью 1969 года в районе Оснабрюкка 
свалили шесть машин яда «Е-605». В ок
рестностях курортного города Бальве в За- 
уэрланде химическая фирма по производст-
ву соляной и серной кислоты свалила не 
менее чем в четырех местах более 2000 

Уже естьтонн отходов своего производства, 
признаки того, что грунтовая вода 
пригодной для питья.

В местечке Веттер (Рурская

стала не-

область)
после того, как были найдены «большие за
лежи» ядовитых веществ, чтобы избежать 
несчастных случаев, пришлось эвакуиро
вать многие семьи.

В начале августа прошлого года разра
зился скандал в земле Северный Рейн- 
Вестфалия в связи с обнаружением отбро
сов, содержащих яд арсен. Некие предпри
ниматели вывезли на свалки под Кельном, 
Юлихом, Беккумом, Хоэнлинденбергом, 
Ремшейдом 2800 тонн вредных промышлен
ных отходов. После запоздалого обнаруже
ния этих свалок министр внутренних дел 
земли Северный Рейн-Вестфалия Вейер вы
нужден был отдать приказ огородить опас
ные зоны. Химические анализы показали, 
что один глоток воды из близлежащих водо
емов вызовет неминуемую смерть. За пос-

Постоянное загрязнение Рейна и других 
peic широко используется дельцами, кото
рые делают бизнес на продаже привозной 
воды. Например, в продуктовых магазинах 
Дуйсбурга и Вупперталя продается «чистая 
питьевая вода» по 96 пфеннигов за литр.

Пресса, радио и телевидение ФРГ пыта
ются убедить широкую общественность 
страны, будто предпринимаются все меры, 
чтобы ликвидировать возрастающее отрав
ление окружающей среды отбросами про
мышленных предприятий. На практике же 
все выгйядит иначе.

Недавно разразился новый скандал в 
Людвигсгафене и Бохуме. Роя котлован под 
фундамент Нового здания в Людвигсгафене, 
строительные рабочие наткнулись на бочки 
с ядовитыми химикатами. Позднее выясни
лось, что таких отбросов в этом месте более 
8 тысяч кубических метров...

Попытки привлечь отравителей к ответу 
оканчиваются безрезультатно. Судебные ин
станции боятся гнева химических концер
нов. А недавно правительство земли Рейн
ланд-Пфальц дало разрешение заводам мо
гущественного концерна «Бадише анилин- 
унд содафабрикен» («БАСФ») выпускать 
свои отходы производства в Рейн до 1974 
года. Ларчик просто открывается. Премьер- 
министр этой земли несколько лет подряд 
занимал ведущее положение в правлении 
этого промышленного гиганта.

Прогрессивные организации страны тре
буют от официальных властей принять все 
необходимые меры для борьбы с отравлени
ем окружающей среды.

В. УКРАИНЦЕВ.
(АПН).

Англия. Несмотря на угрозы правительства использо
вать антирабочий закон «Об отношениях в промышлен
ности», забастовочная борьба рабочего класса страны 
принимает все более широкий размах. Бастуют строители 
во многих городах Великобритании, требуя повышения 
заработной плат* и улучшения условий труда. В стачеч
ную борьбу вступили рабочие ряда других предприя- 
тнн

На снимке: демонстрация рабочях-сталелитейщнков 
на улицах Килберни в знак протеста против угрозы пред
принимателей закрыть завод н вышвырнуть на улицу 
1200 рабочих.

Кроме трансатлантических рейсов, эти корабли соверша-- 
ют туристские круизы по реке Святого Лаврентия, на фран
цузские острова Сен Пьер. Мигелон и дальше — на Бер
муды. Шссажиры в основном канадцы. От 10 до 25 процен
тов заказов на билеты поступает также из США. Моряки 
советских пассажирских теплоходов гостеприимны, вежли
вы, обслуживание великолепно.

—- Мы еще не начали как следует разрабатывать амери
канский рынок, — заявил председатель канадской компа
нии, фрахтующей советские теплоходы. — Нам нужно боль
ше таких судов, а пассажиры найдутся...

Большинство канадцев, связанных с судоходством, рады 
росту деловых отношений с СССР. Русские, в свою очередь, 
судя по всему, тоже довольны этим.

дои Фотохрокава ТАСС

Германская Демократическая Республика. Успешно трудятся в новом году работники камвольно-прядильного 
производства в Глаухау (округ Карл-Маркс-Штадт), поставляющего пряжу 350 предприятиям текстильной про
мышленности.

Своевременному выполнению плановых заданий помогает использование советского оборудования (на сним
ке — чесальные машины). Снимок АДН-— ТАСС.

ИНДОКИТАИ: ЭСКАЛАЦИЯ ГРАБЕЖА
Ведя варварскую войну про

тив. народов Индокитая, Пента
гон помимо стратегических пре
следует иные цели, защищая 
интересы американских моно
полий, — грабеж колоссальных 
природных кладовых Индоки
тайского полуострова и приле
гающих к нему районов.

Соединенные Штаты пытают
ся, например, сделать все воз

можное для того, чтобы обес
печить своим монополиям бес
контрольное вмешательство в 
Южном Вьетнаме. Известно, 
что сразу после того, как аме
риканцам удалось поставить у 
власти в Сайгоне послушных им 
марионеток, сюда ринулись 
представители большого бизне
са. Как сообщал журнал «Биз
нес уик», монополии США с

начала шестидесятых годов ста
ли проявлять исключительный 
интерес к Южному Вьетнаму. 
Особенно активно действовали 
нефтяные компании.

Дело в том, что американ
ские специалисты в результате 
исследований, ведущихся уже 
несколько лет, обнаружили под 
дном морей Юго-Восточной 
Азии огромные запасы нефти.

Эти месторождения, по оцен
кам экспертов, содержат в три 
раза больше нефти, чем все 
известные подводные место
рождения мира, вместе взятые.

И вот американские нефтя
ные компании ринулись в Ин
докитай.

Сайгонский марионеточный 
режим, распродающий оптом 
и в розницу национальные бо

гатства страны, поспешил удов
летворить аппетиты своих аме
риканских хозяев. В Сайгоне 
принят так называемый «закон 
о поисках и добыче нефти», 
дающий американским монопо
лиям право ничем не ограни
ченной эксплуатации нефтяных 
богатств Южного Вьетнама. 
Закон не предусматривает ни
каких обложений на экспорт, 
налогов на доходы концессио
неров. А это означает, что 
американские империалисты 
смогли бы выкачать из этого 
района многие миллиарды при
былей, которые по праву при

надлежат живущим здесь на
родам.

Нефтяные интересы США в 
Юго-Восточной Азии — один 
из моментов, которыми руко
водствуется Вашингтон при вы
работке своей политики в Ин
докитае. Не случайно Соеди
ненные Штаты начали эскала
цию войны во Вьетнаме при 
президенте Джонсоне, извест
ном своими связями с техас
скими нефтяными монополия
ми. Выполняя их волю, Джон
сон послал в джунгли Индоки
тая более чем полумиллион

ную армию, развязал воздуш
ную войну против Демократи
ческой Республики Вьетнам, са
ботировал мирное урегулиро
вание вьетнамской проблемы...

Однако Соединенным Шта
там все труднее проводить 
здесь в жизнь планы экономи
ческой и политической экспан
сии. Патриотические силы Ин
докитая дают решительный от
пор агрессорам и их марионет
кам, бьют по позициям моно
полий - грабителей.

А. КУШНИР.
(АПН).

ПЕРВАЯ ВЫСТАВКА 
КРОЛИКОВ • НОВАЯ 
ФАБРИКА ИГРУШЕК • 
СВЕРДЛОВСКИЕ САМО
ЦВЕТЫ ОТПРАВЛЕНЫ 
В ВЕНГРИЮ.

ВОСПИТАТЕЛИ БЕЛЫХ
ВЕЛИКАНОВ

Оказываете*, любителей- 
кролиководов в Свердловске 
ничуть не меньше, чем, к 
примеру, собаководов или 
коллекционеров. Выставку 
кроликов, которая прошла в 
Центральном парке культуры 
и отдыха имени В. В. Мая
ковского, посетили сотни 
свердловчан.

Такая выставка в нашем

городе проводилась впервые. 
Кролиководы получили здесь 
много полезных для себя 
сведений. Были оформлены 
интересные стенды, прочита
ны лекции о содержании, 
правилах кормления этих 
животных.

На выставке были пред
ставлены кролики самых 
разных - пород — серебри
стые, белые пуховые, черно- 
бурые, серебристо-серые 
шиншиллы, венские голубые 
и другие. Жюри выставки

присудило дипломы I степе
ни кролиководам Г. Чернову 
и А. Загребельному, кото
рые вырастили кроликов по
роды «белый великан». Дип
лом П степени вручен А. За
болотному за кроликов чер
но-бурой породы. Я. Антро
пов. вырастивший кролика 
породы «советская шиншил
ла», получил диплом III сте
пени.

«ЗАРНИЦА» В ЛАГЕРЕ
В пионерском лагере «Спут

ник», где отдыхают дети тру
жеников Свердловского кам
вольного комбината, проведена 
воеЕШо-спортивная игра «Зар
ница».

С большим увлечением ре
бята выполняли заранее раз
работанные «тактические опе
рации», овладевая азами воен
ной науки. Подготовить и про
вести игру им помогли бывшие 
военнослужащие М. Ф. Гилев и 
Ю. И. Калинин.

ПРОДУКЦИЯ БУДЕТ 
СКАЗОЧНОЙ

В разгаре отделочные ра
боты на новом строительном 
объекте — фабрике детской 
игрушки.

Большое современное зда
ние выросло в поселке Ели
завет Свердловска. Новая 
фабрика будет отличаться 
высокой оснащенностью • со
временным оборудованием, 
многие производственные 
процессы будут автоматизи
рованы.

Скоро первая партия «ска
зочной продукции» сойдет с 
нового конвейера.

ВСЕЙ БРИГАДОЙ-
В ЦИРК!

Цирк — это искусство, ко
торое любят без исключения 
все. Нынешние гастроли

цирка в Свердловске прохо
дят, как всегда, с большим 
успехом. На его представле
ниях побывали уже тысячи 
свердловчан, жителей других 
городов и сел нашей обла
сти.

В Камышлове организова
ны коллективные поездки на 
цирковые представления в 
Свердловск. Всей бригадой 
побывали здесь кровельщи
ки городского строительного 
управления № 4. Посмотре
ли представление и другие 
бригады этого управления.

Очень понравились ка- 
мышлойцам выступления 
дрессировщиков, акробатов 
и клоунов.

ПАРАД СЧАСТЛИВЫХ МАМ
Это было торжественное и 

праздничное событие для 
жителей старинного ураль
ского села Знаменка Сухо
ложского района. В укра

шенный цветами большой зал 
местного Дома культуры при
шли молодые папы и мамы, 
бережно неся на руках сво
их первенцев.

Депутат Знаменского сель
совета В. А. Медведев тепло 
поздравил родителей, поже
лал им и их детям счастья, 
здоровья. Председатель сель
совета М. А. Жигалов вру
чил папам и мамам свиде
тельства о рождении детей, 
председатель совхозного ра
бочкома А. А. Жигалов — 
памятные открытки и по
дарки.

Пионеры Знаменской шко
лы исполнили песню «Чело
век родился». Торжественная 
регистрация новорожденных 
очень понравилась сельча
нам.

САМОЦВЕТЫ-НА ЭКСПОРТ
Изделия мастеров Сверд

ловского ювелирного завода 
пользуются популярностью и 
в нашей стране, и за рубе
жом. В столицу Венгрии 
Будапешт на днях доставле
на новая партия ювелирных 
украшений. Это уже шестая 
партия, отправленная в этом 
году.

Скоро на прилавках юве
лирных магазинов Будапеш
та появятся изящные броши 
с филигранной отделкой из 
нежно-розового агата, на
рядные кольца с оксидианом 
и сердоликом, модные запон
ки с уральскими самоцве
тами.

Талантливо, с умением и 
вкусом сделаны эти укра
шения. Среди мастеров есть 
и молодые ювелиры: С. Во
ронов, Н. Никифорова, 
В. Куклина. I

...Маленький самолетик по
кружит над полем, накренится 
иа борт, качнет крыльями и 
растает в облаках... Пойдут 
титры. А после не будет ни 
сверхзвуковых лайнеров, ни 
«бетонки», убегающей иэ-под 
сеоебряного крыла, ни респек
табельных залов ожидания, и 
голос по радио не объявит , на 
нескольких иностранных языках 
об очередной посадке—

Ничего этого не будет. А 
будут маленькие четырехкры
лые «АНы», трава на взлетной 
полосе, нелетная погода, в ко
торую иногда ece-таки надо 
летать, и люди в форме летчи
ков гражданской авиации. Бу
дет фильм — умный, серьез
ный, достоверный.

«Разрешите взлэт!» — так На
зывается эта лента, снятая 
на «Ленфильме» режиссерами 
А. Вехотко и Н. Троценко по 
сценарию В. Кунина.

Авторы словно поставили се
бе цель — вернуть летчиков «с 
небес на землю». Не букваль
но, разумеется, а выражаясь 
фигурально. Снят романтиче
ский ореол, издавна окружав
ший людей этой и впрямь «не
земной» профессии. Исчезла 
во многом наносная романтика, 
остались будни. Будни — вот 
слово, наиболее верно опре
деляющее суть фильма. Оста
лись люди, самолеты, небо и 
монотонная повседневность ма
ленького аэропорта: взлеты, 
посадки, метеосводки, бес
страстный голос диспетчера...

Люди и небо — слиты. Судь
бы героев авторы рассматри
вают на летном поле и в возду
хе, за штурвалом самолета. 
Тут проверяются характеры, 
выявляются все конфликты, 
сталкиваются различные точки 
зрения. И не случайно, види
мо, герои, волею сценариста, 
так редко появляются в семей
ной обстановке (кстати, эти 
эпизоды, пожалуй, наименее 
убедительны).

В фильме нет одного глав
ного героя. Но есть судьбы и 
характеры, выхваченные из 
жизни, так сказать, «крупным 
планом». Такой рисуется фи
гура пожилого, опытного лет
чика Сергея Николаевича Сах- 
но (А. Папанов). Он летал я 
войну «на всем, что летало и 
что летать уже не могло». И 
вот, кажется, пора на посад
ку. На вечную посадку: зрение 
стало сдавать... Нет горше му
ки для летчика — не летать. 
Герой Папанова борется, при
бегает к всяческим ухищрени
ям— только летать! «Пилот не 
может не летать» — поется в 
песне, написанной для фильма 
композитором В. Баснером на 
слова М. Матусовского. Строч
ка из песни стала стержнем 
образа, лейтмотивом всей кар
тины.

«Пилот» — звучит в фильме 
обязывающе, приобретает 
нравственное качество. Сахно— 
строгий учитель, пример воли 
и мужества, целеустремленный 
и глубоко человечный. Прой
дет время — и эту характери
стику можно будет отнести к 
Дмитрию Соломенцеву (С. Мо
розов). Учитель и ученик. 
Фильм рассказывает о них 1 с 
теплотой и добрым юмором. 
Чем-то схожи эти два столь 

Й различных по возрасту и по 
5 характеру человека. Их бли- 
Ж зость — в упрямой воле, пря- 
, моте, бескорыстии. Тема ду

ховного мужания молодого пи
лота звучит в фильме отчет
ливо и составляет один из ос
новных его нравственных мо
тивов.

В этой картине мы встрети
лись еще с одной судьбой, не 
очень счастливой, заслуживаю
щей искреннего человеческого 
участия, но по-своему яркой. 
Обыкновенный летчик — Вик
тор Кириллович Азанчеев 
(В. Гафт). Скромный, незамет
ный человек, отличный пилот, 
изо дня в день выполняющий 
одни и те же рейсы на местных 
авиалиниях. Ему тридцать во
семь. Но почему же человек 
в пору «наивысшего творче
ского расцвета», как выразился 
Соломенцев, не добился и не 
добивается большего? А, на
верное, потому, что и сейчас 
делает не так уж мало. Такая 
у него работа. Он нужен здесь, 
именно здесь, на местных авиа
линиях. Он — как воплощение 
будней аэропорта, на таких 
держится авиация.

Женские образы (Катя, На
дежда) в фильме только на
мечены: Сценарий, к сожале
нию, не дал возможности ин
тересно раскрыться талантли
вым актрисам М. Булгаковой и 
Л. Малеванной.

В фильме есть мысль, кото
рая долгое время проходит «за 
кадром», в подтексте и лишь 
к концу ленты явно обнаружи
вает себя. Это мысль о готов
ности к подвигу. Она возвраща
ет будням авиации их перво
зданную героику. Последний 
эпизод картины — авария, ед
ва не ставшая катастрофой. Не 
ставшая — потому что люди 
пошли на риск, на подвиг. 
Каждый день и каждый час их 
жизни были подготовкой к это
му подвигу.

В. ВЫЖУТОВИЧ
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ФУТБОЛ
Чемпионат СССР.

Класе «А». Первая лига. 
«Уралмаш» (Сверд
ловск) — «Строитель» 
(Ашхабад). Свердловск. 
Центральный стадион.
4 августа. Начало в 19.00.

Дублирующие составы. 
«Уралмаш» — «Строи
тель». Свердловск. Ста
дион «Калннинец». 3 авгу
ста. Начало в 18.30.

ОБЛАСТНЫЕ СОРЕВ
НОВАНИЯ команд кол
лективов физкультуры об
щества «Урожай» в зачет 
летней спартакиады. Крас
ноуфимск. Стадион «Уро
жай». 28—30 июля. На
чало в 17.00.

ГРЕБЛЯ
Всесоюзное первенство 

общества «Труд» по народ
ной гребле среди мужчин 
и женщин. Каменск Ураль
ский. Водная станция 
«Металлист». 28 — 29 ию
ля. Начало в 11.00.

БАТУД
Первенство области. 

Свердловск. Спортивный 
зал завода Уралэлектро- 
тяжмаш. 29—30 июля. 
Начало: 29-го в 18.00, 
30-го — в 10.00.

ТЕННИС
Первенство города сре

ди мужчин п женщин. 
Свердловск. Теннисные 
корты стадиона «Урал
маш». 29—30 июля. На
чало в 11.00.

Всесоюзное первенство 
общества «Спартак» среди 
юношей. Свердловск. Кор
ты школы-интерната спор
тивного профиля. 4—8 ав
густа. Начало в 11.00.

ЛЕГКАЯ
АТЛЕТИКА

Первенство Свердлов
ской железной дороги 
среди взрослых. Сверд
ловск. Стадион «Динамо», 
28—30 июля. Начало: 
28-го в 16.00, 29 и 30-го 
в 11.00.

[ • БАДМИНТОН

«ИСЕТЬ»—
КЛУБ
ЧЕМПИОНОВ

/ Бадминтон — один из самых молодых видов 
спорта в нашей области. Но, кан веяная ин
тересная игра, он быстро нашел признание у 
свердловчан. Легкий волан успешно «поижил- 
ся» на пляжах, дворовых площадках, в залах. 
И этому способствовали немудреные правила 
игры, простой и недорогой инвентарь, а глав
ное ~ эмоциональность и доступность игры 
для всех возрастов.

Свердловский бадминтон, несмотря на свой 
«школьный» возраст, уж довольно известная 
«личность» на всесоюзной арене. Студентка 
Свердловского педагогического института Ни
на Ишина («Буревестник») и воспитанник 
Спартаковской секции студент УПИ Сергей 
Петров — мастера спорта. На недавнем первен
стве ЦС «Труд» в п. Заречном Белоярской 
атомной электростанции свердловчане одер
жали командную победу, опередив авторитет
ные нлубы Ленинграда, Москвы, Московской 
области, Рязани и других городов.

Наш корреспондент побеседовал с тренером 
свердловских бадминтонистов инженером 
СвердНИИхиммаша Валентином Фроловым.

-т Нынешняя победа — самая значительная 
я пока короткой биографии этой игры в на
шей области, — сказал В. Фролов. — И достиг
нута она усилиями одного клуба — «Исеть»» 
что и говорит о силе клуба.

— Об «Исети» знают не очень многие.^
Совершенно верно. Потому что клуб 

этот — самодеятельный, в нем нет .ни одного

ЧТО БУДЕТ 
В 
МЮНХЕНЕ?
Олимпиада или шозиниада? 

Такой вопрос ставит газета 
«Ди тат», обеспокоенная на
строениями определенной ча
сти болельщиков и спортсме
нов Федеративной Республики 
Германии.

ß статье с одноименным за
головком она пишет:

«Не прошло еще и месяца со 
дня. когда футбольные фана
тики из ФРГ на- финальном по
единке чемпионата Европы в 
Бельгии вели себя, словно орда 
сум(Г№1едших.

— А что будет на чемпиона
те1 мира'в Мюнхене? — вопро
шают многие газеты, обеспоко
енные судьбой футбольного тур
нира 1974 года и Олимпийских 
игр 1972 года.

Одна из наших надежд на 
золотую медаль в плавании, 
Ганс Фаснахт, так представля
ет Себ г олимпийскую идею: «Я 
не могу подружиться с парнем, 
которого хочу победить, ибо в 
подобном случае он бы меня 
обставил. Чтобы обыграть, я 
должен его ненавидеть» (Цита
та..up ..«Спорт иллюстрирте» от 
2 марта 1972 г.)

РФЛламный ■ плакат «Немец
кой спортивной помощи» Нек-

• ШАХМАТЫ
Претендент форсирует ничью

Вчера в Рейкьявике состоялось доигрывание седьмой 
партии матча на первенство мира. Вот как продолжалась 
борьба: 41. Н4 (записанный ход Спа' ского) (6 42. Леб Лс2 
43. Kpgl Kpf5 44. Kg7 + Kp:f4 45. Ad4 + Kpg3 46. 
Kf5 + Kpi3 47. Леб — e4 ЛсЦ 48. Kph2 Лс24 49 Kpgl. 
Ничья. Фишер форсировал ничью вечным шахом. Счет в 
матче стал 4:3 в пользу претендента.
* БАТУД на соревнованиях по прыж

кам на батуде воспитанник

ПРЫЖОК
НА ПЬЕДЕСТАЛ

В Киеве финишировала 
XII Всесоюзная спартакиа
да школьников, в которой в 
составе сборной команды 
России выступали и юные 
свердловские спортсмены. 
Отличного успеха добился

• трамплин ТОРОПЯТ ЗИМУ
В последний день соревнований по лыжному двоеборью и 

прыжкам с трамплина на первенство Центрального Совета 
ДСО «Труд» среди юношей главный судья во время награж
дения после фамилии каждого победителя объявлял, что он 
из Свердловска. Александр Минаков стал чемпионом среди 
старших юношей двоеборцев, его брат Николай был сильней
шим в младшей возрастной группе. Среди «чистых» прыгунов- 
старших юношей победил С. Тарасов, последним определился 
победитель у младших — В. Мещеряков. Призерами соревно
ваний стали также свердловчане’ И. Останин, С. Чирышек, 
М. Шайбаков и тагильчанин А. Балкашин. В командном заче
те свердловская команда была вне конкуренции как в двое
борье, так и в прыжках с трамплина.

Г ЗА 
КУЛИСАМИ

I ЗАРУБЕЖ
НОГО 

в СПОРТА

кермана представляет боксера 
Соединенных Штатов, который 
свалил на пол своего соперни
ка из ФРГ. Подпись: «Если не
мецкий боксер не хочет ус
лышать, как его время отсчи
тывает судья, вместо своего 
государственного гимна, мы 
должны ему создать равные 
шансы».

Пеккермановская помощь на
целена только на завоевание 
медалей, минуя заботу о широ
кой спортивной базе. Если 
дошло до того, что в Киле соз
даны великолепные условия 
яхтсменам, в то время как 
спорт среди школьной молоде
жи в совершенном запущении 
из-за нехватки денег и учите
лей, то олимпиада 1972 года 
превращается в зрелище гла
диаторов».

Таково мнение «Ди тат». Вы
воды газеты свидетельствуют, 
что хозяева весьма серьезно 
отдалились от лозунгов, каки
ми они манипулировали, ко
гда боролись за право органи
зации игр и когда утверждали, 
будто бы достойно встретят 
спортсменов всех стран.

ГАЗЕТА «ПШЕГЛЕЙД 
СПОРТОВЫ» (ПНР) 

Перевод Б. ЗУБАРЕВА.

новый комплекс гто 
ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ • 
НА ЭКВАТОРЕ ФУТБОЛЬ
НОГО ТУРНИРА • БАД
МИНТОН ЗАВОЕВЫВАЕТ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ • СПОР
ТИВНЫЕ БУДНИ СТУДЕН
ЧЕСКОГО ЛАГЕРЯ

секции здвода Уралэлектро- 
тяжмаш (тренер II Мамин) 
учащийся 136-и школы Сер
гей Лобанов. Он завоевал 
бронзовую медаль в индиви
дуальных прыжках и золо 
тую в синхронных. В этом 
виде состязаний Сергей вы
ступал вместе с краснодар
ским батудистом Е. Яковен
ко. В командном зачете побе
да досталась батудистам 
сборной команды России.

штатного работника, все делается жа общест
венных началах. Организован клуб усилиями 
энтузиастов бадминтона Уралхиммашзавода 
и СвердНИИхиммаша. Сейчас в клубе зани
мается около 250 спортсменов.

— 250 спортсменов в одном клубе — сов
сем не плохая цифра.

— И учтите: это. как правило, жители мик
рорайона завода и НИИ. Л если говорить о 
причине Привлекательности «Исети», то она в 
том, что мы. в отличие от официальных спор
тивных клубов, не делим поклонников спорта 
на молодых (перспективных) и «старичков*. И 
тем и другим двери в «Исеть» открыты. Толь
ко одни занимаются, чтобы побеждать, а дру
гие — для здоровья и настроения.

— Где вы тренируетесь?
— Во Дворце культуры Химмашзавода, в 

спортивных залах школ № 105 и 132. Но 
здесь нам уже тесно. А выхода — нет. пото
му что и спортивные руководители города, обл- 
спорткомитет без энтузиазма встречают наши 
предложения, просьбы, советы. Первенство го
рода и области у нас проходит в стесненных 
условиях. Лишь облсовет «Труд» оказывает 
нам посильную полмощь. А между тем, по свое
му клубу мы знаем, как бадминтон помогает 
и в воспитательной работе с молодежью, ко
торая от нечего делать после работы, школы, 
занятий в вузе совершенно бесцельно прово
дит воемя на улице.

— Кто ведет вместе с вами тренерскую ра
боту в «Исети»?

— Это большая группа энтузиастов. В пер
вую очередь — инженер Химмашзавода Вита
лий Саннинов. Нам много помогает инженер 
НИИхиммаша Юрий, Горохов, студенты УПИ 
Юрий Лебединский — он чемпион ЦС «Труд», 
Леонид Бурновский —♦ он член юношеской 
сборной СССР и другие уже опытные спорт
смены.

— Кто из свердловчан успешно выступил на 
прошедшем первенстве Центрального совета 
общества «Труд»?

— Чемпионом в парном смешанном разряде 
вместе с ленинградкой Зоей Тимошенко стал 
Юрий Лебединский, он же стал третьим при
зером в одиночном разряде, затем Юрий вме
сте со студентом УПИ Виктором Коряковым 
выиграл второе место в парном мужском раз
ряде. Такого же успеха добилась женская пара 
Людмила Титова, Ирина Петрова.

• ФУТБОЛ

ПОВЕРИТЬ В
Команды шестой зоны завер

шили игры первого круга. 
Пройдена половина турнирного 
пути, и цифры, стоящие в гра
фе «очки», сейчас уже с до
статочной точностью говорят о 
силе той или иной команды.

«Уралец» к этому промежу
точному финишу своего вто
рого сезона в классе «А» при
шел восьмым. У него 8 выиг
рышей, 4 ничьи и 6 пораже
ний. Если вспомнить прошло
годний дебют «Уральца» во 
второй лиге — 17-е место по
сле первого круга, то резуль
тат нынешнего сезона иначе 
как успех расценить нельзя. 
Тем более, что противники в 
этом году у тагильчан в целом 
оказались сильнее: покинувший 
первую лигу «Кузбасс», участ
ник финальной пульки «Спар
так» (Семипалатинск), тради
ционно сильные команды Ом
ска, Усть-Каменогорска, Том
ска.

Определенная трудность для 
«Уральца» заключалась еще в 
том, что большинство против
ников были для него «незна
комцами». Лишь семь команд 
выступали вместе с ним в про
шлом году в пятой зоне, при
чем все они по итогам про
шлого сезона заняли в тур
нирной таблице места выше

ХОТЯ СТАРТ ЗАПОЗДАЛ
Проблемы нового комплекса на Свердловском заводе РТИ

Уже почти пять месяцев как 
новый комплекс ГТО обрел 
права гражданства. На Урале 
этот срок составили: полтора 
последних месяца зимы и два 
летних месяца, не считая ве
сеннего межсезонья. За это 
время многое можно успеть, 
что и доказали первые сверд
ловские значкисты ГТО, на
гражденные недавно на Цент
ральном стадионе.

Свердловский завод резино
вых технических излелий имеет 
отличный стадион, базу отдыха 
на озере Таватуй. Словом, 
спорт на этом предприятии не 
является «пасынком». Как же 
здесь обстоят дела со сдачей 
нормативов нового комплекса 
ГТО? С этим вопросом я преж
де всего обратился в комитет 
ВЛКСМ завода.

На первый взгляд, результа
ты проведения экзамена ком
сомольцев по. нормативам но
вого физкультурного комплек
са не вызывают опасений. Как 
сообщил секретарь комитета 
комсомола В. Лавров, на заво
де еще в апреле создана ко
миссия по приему ноомативов 
у молодежи завода. В комис
сию из четырнадцати человек 
(возглавляет ее заместитель 
председателя завкома Р. Г. 
Ермилов) вошли два предста
вителя комитета комсомола. В 
конце апреля почти во всех це
ховых комсомольских органи
зациях прошли собрания, по
священные новому комплексу 
ГТО, на заводе оформлены 
уголки зачетных нормативов, 
начали печататься зачетные 
книжки. В разговоре были при

ЛЕТО, БЫСТРО!, ИЛК СПРИНТ
Уральское лето коротко к 

быстротечно, как спринтер
ский бег. А сколько надо ус
петь сделать за эти три теплых 
месяца! У студентов особенно 
мало. Лишь в середине лета 
они могут полностью отдать 
себя спорту. И очень важно, 
чтобы этот недолгий сезон был 
активным и полезным.

Уральский политехниче
ский институт хорошо из
вестен в стране своими 
чемпионами и мастерами 
спорта. Спортивный клуб 
эзого вуза — один из силь
нейших в обществе «Буре
вестник». У клуба есть свой 
спортивный лагерь — тоже 
один из лучших в студенче
ском обществе. Каждое лето 
в лагерь едут сильнейшие 
спортсмены и команды инсти
тута. Вот и нынче здесь дре
нируются и готовятся к рес
публиканским и всесоюзным 
соревнованиям студенты-по
литехники и преподаватели. 
В этом году студенческое ле
то особенное. Новый комп
лекс ГТО внес в лето свои 
краски. Он заставил пере
смотреть спортивные кален
дари, сделав их более насы
щенными и эмоциональными.

Спортивный лагерь УПИ 
всегда задавал тон в работе 
студенческих лагерей. Этот 
год — не исключение. Под 
знаком ГТО здесь проходит 
лагерная спартакиада, раз
личные соревнования по но
вому комплексу ГТО. Обя
зательное условие жизни в 
лагере— сдача летних норм 
нового комплекса.

Уже прошли соревнования

«Уральца». Нынче же лишь 
«Алатау» (Джамбул) (в прош
лом году второе место в пятой 
зоне) пока опережает «Ура
лец», занимая четвертое место. 
Словом,’ прогресс в игре та
гильчан в этом году бесспорен 
и очевиден.

Об этом свидетельствуют не 
только результаты, но и содер
жание игры. В команде нель
зя выделить какую-то одну 
наиболее сильную линию. «Ура
лец» как раз отличает «сбалан
сированность» всех звеньев, 
ровный подбор игроков во всех 
линиях. Достаточно надежно 
играют вратари Мамедов и 
Сенчук. Приход в команду 
центрального защитника В. Ша- 
пошника сцементировал обо
рону, причем игроки задней ли
нии, стараясь играть в совре
менной манере, часто идут впе
ред, помогая нападающим. Не 
случайно, у трех защитников: 
Коньшина, Шапошника, Сафро
нова на счету по забитому мя
чу. Полезно действуют в сере- 

, дине поля А. Брызгалов, остры 
и подвижны нападающие Мат- 
веенкой, Жиляков, Жмурко. У 
последнего на счету семь заби
тых мячей. Четыре мяча про
вел полузащитник Н. Кулаев.

Если говорить о манере.веде
ния игры командой в целом, то 

ведены и цифры. Нормативы 
на значок ГТО уже сдали: по 
лыжам 500, по стрельбе т~ 
800, легкой атлетике — 200, 
туоизму — 600 и плаванию — 
30 человек.

Но даже после небольшого 
анализа возникают вопросы: 
почему комиссия по сдаче 
нормативов ГТО организована 
лишь в Апреле, если новый 
комплекс действует с 1 марта 
1972 года? Почему в комиссии 
всего два члена комитета 
ВЛКСМ, если для комсомоль 
цев сдача норм ГТО — обяза
тельный экзамен? Почему соб
рания, посвященные новому 
комплексу, прошли «почти» во 
всех комсомольских организа
циях? Почему в середине лета 
из шести с половиной тысяч 
работников завода физкуль
турный экзамен сдала лишь 
одна треть?

Ответы на эти вопросы я на
деялся услышать на выездном 
семинаре комсомольского ак
тива на заводской базе отдыха. 
Но и здесь, на семинарских 
занятиях, о новом комплексе 
ГТО было сказано (в инфор
мационном плане) лишь то, что 
любой комсомолец мог узнать 
из газет. Вообще, два дня се
минара прошли под знаком 
дружбы молодежи со спортом. 
Именно здесь первые энтузиа
сты сдали нормативы по плава
нию. Комсомольцы соревнова
лись в толкании ядра, метании 
гранаты, отжимались, подтяги
вались на перекладине. Этому 
бы только радоваться, как ска
зал В. Лавров, но это только 
начало. Начало, прямо скажем,

по играм, плаванию. Если, 
скажем, в состязаниях по 
баскетболу, в которых участ
вовали представители всех 
видов спорта, победили, как 
и положено, баскетболисты, 
то в соревнованиях по плава
нию неожиданно * для всех 
самым быстрым оказался... 
конькобежец Андрей Федо

СЕБЯ
в качестве характерной черты 
следует выделить привержен
ность к темповой быстрой иг
ре с размашистым длинным 
пасом, быстрым переходом от 
защиты к атаке, с острыми 
фланговыми проходами край
них нападающих. Причем, 
умея защищаться, команда все 
же пытается «искать свое сча
стье» в чужих воротах, а не от
сиживаться в надежде на очко 
у своих. На выезде «Уралец» 
сделал лишь одну нулевую ни
чью в Челябинске, проведя 
большую часть времени в ата
ке, и три встречи сумел вы
играть: в Магнитогорске, Кур
гане и Целинограде.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 28 ИЮЛЯ

«Кузбасс» (Кемерово) 
«Спартак» (Семипалатинск) 
«Иртыш» (Омск) 
«Алатау» (Джамбул) 
«Томлес» (Томск) 
«Восток» (Усть-Каменогорсн) 
«Динамо» (Целиноград) 
«Уралец» (Нижний Тагил) 
«Енбек» (Джезказган) 
«Локомотив» (Челябинск)

«Динамо» (Барнаул) 
«Автомобилист» (Кзыл-Орда) 
«Металлург» (Магнитогорск) 
«Шахтер» (Прокопьевск) 
«Строитель» (Уфа) 
«Нефтяник» (Тюмень) 
«Металлург» (Чимкент) 
«Чкаловец» (Новосибирск) 
«Зауралец» (Курган) 

хорошее. Но не запоздало ли 
оно?

Обратимся теперь к спортив
ному комплексу завода.

Стадион (одно из лучших 
спортивных сооружений райо
на) существует уже более двух 
лет. Здесь работают полтора 
десятка секций, создана группа 
здоровья. Всю спортивную ра
боту ведут три инструктора. Я 
встречался с одним из них — 
ответственным за проведение 
экзамена ГТО Ю. Грачевым. Он 
считает, что с введением ново
го комплекса ГТО освобожден
ным инструкторам приходится 
нелегко. Особенно тяжело с 
оформлением документации — 
просто необходимы техниче
ские работники для этого. Осо
бые трудности вызывает и ме
дицинское обследование сдаю
щих нормы ГТО. Один врач в 
дни массовой сдачи нормати
вов не справляется с нагруз
кой, проверяя физическое сос
тояние каждого.

Конечно, не всем под силу 
пока нормативы комплекса. И 
они на стадионе дважды в не
делю могут заниматься в под
готовительной группе. Их ведет 
Г. Кузнецова — методист про
изводственной гимнастики.

Не все гладко получается у 
Грачева. Трудности возникают 
из-за недостаточного внимания 
руководства завода к пробле
мам комплекса. Но у Юрия 
есть помощники — пятнадцать 
инструкторов- общественников, 
которые помогают проводить 
соревнования по сдаче норма
тивов ГТО, читают лекции по 
теоретической части комп

тов. Он преодолел 100 м за 
1 мин. 17.3 сек., став чем
пионом в соревнованиях по 
программе ГТО.

На снимках А. ГРАХОВА: 
момент встречи баснетболи- 

стов в первенстве лагеря;
на дистанции — Андрей Фе

дотов;
в солнечный день бассейн 

лагеря — любимое место от
дыха студентов.

Разумеется, игра тагильчан 
не свободна от недостатков, и 
именно поэтому они занимают 
пока лишь восьмое место, хо
тя, на мой взгляд, потенциаль
ные возможности команды ис
пользованы еще далеко не 
полностью. Не последнюю 
роль в этом, возможно, игра
ет своего рода психологиче
ский барьер — чувство неуве
ренности вчерашнего аутсайде
ра, неожиданно получившего 
возможность оказаться на пер
вых ролях.

Во втором круге команде 
предстоит провести дома на 
две игры больше, чем на вы
езде. Следовательно, шансы 
улучшить свое турнирное по
ложение увеличиваются. Суме
ет ли «Уралец» воспользовать
ся ими, покажет второй круг.

Л. ШИШКИН, 
мастер спорта.

И. В. н. П. М. 0.
18 13 4 1 34 -14 43
18 12 1 5 25 — 16 37
18 11 3 4 20 -10 36
18 8 7 3 21 — 11 31
18 8 7 3 14 — 7 31
18 10 1 7 21 -15 31
18 8 6 4 18 — 12 30
18 8 4 6 21 -14 28
18 8 3 7 22 -21 27
18 8 3 7 16 -15 27
18 8 1 9 19 — 16 25
18 5 10 3 14 — 12 25
18 6 2 10 22 — 23 20
18 5 4 9 12 -20 19
18 4 5 9 15 -21 17
18 4 2 12 13 — 24 14
18 4 2 12 11 — 28 14
18 3 4 11 11 -26 13
18 1 5 12 8 -32 8

лекса. Среди них член ко
митета ВЛКСМ В, Устинович, 
8. Кривых, В. Трофименко. Пос
ледний утвержден главным 
судьей — инструктором по 
приему норм ГТО в выходные 
дни на базе отдыха завода. 
Хорошим помощником в но
вом деле стал и комитет 
ДОСААФ — организацию всех 
стрелковых состязаний он 
крепко взял в свои руки. В 
результате один из самых 
сложных видов — стрельбу—на 
заводе сдали восемьсот чело
век, больше, чем в любом 
другом виде.

Не раз говорили мне на за
воде, что ГТО для них — новое 
дело. Это, действительно так. 
И как в каждом новом деле, в 
проведении Всесоюзного физ
культурного экзамена молоде
жи должны помогать райком 
ВЛКСМ, районный комитет 
ДОСААФ. К сожалению, даже 
методическая помощь их столь 
невелика, что на заводе о ней 
почти не знают.

Завод РТИ начал большое и 
важное дело г— и здесь дан 
старт новому физкультурному 
комплексу. Пусть несколько 
позже, чем нужно. Как гово
рится: «Лучше поздно, чем ни
когда». База на заводе есть, 
желания хоть отбавляй (ведь 
действуют же, и с успехом, 
группы подготовки для сдачи 
нормативов). Остается поже
лать, чтобы на заводе скорее 
появились обладатели золотых 
и серебряных значков ГТО.

А. СТАРКОВ.

Продолжаем публика
цию материалов в по
мощь сдающим нормати
вы комплекса ГТО. Кон
сультацию дает кандидат 
медицинских наук М. Б. 
Казаков.

ЗАКАЛИВАНИЕ 
ОРГАНИЗМА

Человек неотделим от среды, 
в которой жилет и работает. 
Естественные силы природы — 
солнце, воздух, вода — в ком
плексе воздействий окружаю
щей среды играют очень боль
шую роль. Солнечный свет, 
изменение температуры, влаж
ность, сила движения возду
ха и другие метеорологические 
факторы оказывают огромное 
влияние на течение самых раз
нообразных процессов в орга
низме. В ходе своего развития 
организм приспосабливается 
к постепенно меняющимся 
внешним условиям. Так. если 
приспособленный к смене тем
пературных раздражителей, 
закаленный человек находится 
под воздействием высокой 
температуры, то сосуды ножи 
расширяются. если внезапно 
подул холодный ветер, то они 
рефлекторно сужаются, пре
пятствуя переохлаждению. У 
незакаленного они продолжают’ 
обильно отдавать тепло, что 
приводит к переохлаждению.

Успех закаливающих меро
приятий определяется пра
вильностью выбора закаливаю
щих средств, постепенностью 
повышения силы закаливаю
щего средства. регулярно
стью и систематичностью. 
Для того чтобы правиль
но, соответственно состоя
нию здоровья. избрать сред
ства и методы закаливания, 
следует предварительно посо
ветоваться с врачом.

ЗАКАЛИВАНИЕ ВОЗДУХОМ. 
Летом в домашних условиях 
воздушные ванны можно при
нимать на балконе с навесом 
или просто в комнате, открыв 
в ней окна и двери. На берегу 
водоема, в лесу или на лужай
ке действие воздуха значитель
но усиливается воздействием 
рассеянных солнечных лучей. 
Принимать свето-воздушные 
ванны летом следует при тем
пературе воздуха не ниже 
18—20°С, лишь постепенно пе
реходя к более, низким темпе
ратурам. Длительность ванны 
вначале не должна превышать 
10 — 25 минут. Увеличиваемая 
ежедневно на 15—20 мин., она 
доводится постепенно до 2—3 
час. Наиболее благоприятное 
время для приема свето-воз
душных ванн от 8 час. утра до 
6 вечера. Зимой можно при
нимать воздушные ванны в 
комнате в сочетании с утрен
ней гимнастикой.

ЗАКАЛИВАНИЕ ВОДОЙ. Во
да — более интенсивный раз
дражитель, чем воздух, так 
как обладает в 24 раза боль
шей теплопроводностью. Начи
нать закаливание рекомендует
ся с обтираний водой темпе
ратуры 28—32°С, в течение 
двух недель переходя к воде 
комнатной температуры и в 
течение месяца-полутора — к 
водопроводной воде. Очень хо
рошо начинать закаливание 
водой с лета, когда по мере се
зонного понижения темпера
туры организм постепенно и 
безболезненно приспосабли
вается к холоду. Лицам с ослаб
ленным здоровьем нужно бо
лее осторожно приучать себя к 
понижению температуры. За
каливание водой, как и возду
хом, не имеет возрастных огра
ничений.

СОЛНЕЧНЫЕ ВАННЫ. Под 
влиянием солнечных лучей 
улучшается обмен веществ, 
усиливается кровообращение, 
углубляется дыхание, создает
ся бодрое, жизнерадостное на
строение. Это воздействие на 
организм объясняется биоло
гической активностью солнеч
ной энергии. Прием солнечных 
ванн должен быть дозирован
ным. Злоупотребление пребы
ванием на солнце, неправиль
ная методика приема солнеч
ных ванн является причиной 
серьезных нарушений в состоя
нии здоровья. Наблюдаемые 
при этом ожоги не только на
рушают функции кожи, но от* 

s рицательно влияют на перв- 
Я ную. сердечно-сосудистую си- 
Я стемы.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране

28 ИЮЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Маршрутами пионерского ле
та».

12.15 — «Иван Макарович». 
Художественный фильм.

13.35 — Адреса девятой пя
тилетки. Репортаж о строитель
стве Нижнекамского нефтехи
мического комбината.

14.05 — «Музыкальная афи
ша».

14.55 — «Планы и жизнь», 
Документальный фильм.

15.55 — Новости.
18.57 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
19.00 — «Репортер*.
19.30 — МОСКВА. «Подвиг». 

Телеальманах,
20.00 — Новости.
20.10 — Цв. тел. «Дым в ле

су». Художественный фильм.
21.00 — Кубок СССР по фут

болу. Полуфинал. «Карпаты» 
(Львов) — «Спартак» (Москва).

23.00 — «Время».
23.30 — Приглашает кон

цертная студия. «Здравствуй, 
песня».

00.20 — Спортивная про
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.55 - МОСКВА. Программа 

передач.
19.00 — Цв. тел. Для детей. 

«Секреты букета».
19.30 — Показывает Сверд

ловск. «Киноэкран — селу». 
«Вредители зернопродуктов н 
меры борьбы с ними». Научно- 
популярный фильм.

19.50 — «Жила-была песня». 
Фильм-концерт.

20.15 — Для вас. малыши.
20.30 — «Еще раз про лю

бовь», Художественный фильм.
22.05 — Программа докумен

тальных фильмов.

Б Б ОС

29 ИЮЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — .МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. «Гимнастика 
для всех».

11.35 — Новости.
11.45 — Цв. тел. «Представ, 

ление начинается». Цирковая 
программа.

12.30 — «Здоровье». Научно- 
популярная программа.

13.00 — Трибуна писателя.
13.10 — Концерт.
13.40 — Для школьников.

Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с Героем Советско
го Союза А. П. Маресьевым.

14.25 — «Девчонка, с кото
рой я дружил». Художествен
ный фильм.

15.40 — Новости.
15.45 — В эфире — «Моло

дость».
16.45 — Для детей. «Ищи 

ветра в поле». Спектакль Ка
лининского областного театра 
юного зрителя.

17.45 — «Человек и закон».
18.00 — Цв. тел. Программа 

мультфильмов.
18.30 — Кинопрограмма.
19.05 — Международная па

норама.
19.35 — Песни на стихи 

А. Соболева.
20.00 — Новости.
20.10 •— На вопросы телезри

телей отвечает секретарь 
ВЦСПС Л. А. Землянникова.

20.45 — Концерт.
21.15 -- «За час до полуно

чи». Спектакль Московского 
драматического театра на Ма
лой Бронной.

23.00 — «Время».
23.30 — Цв. тел. Премьера 

художественного телефильма 
«Композитор Бородин».

00.35 — Це. тел. «Поет Гали
на Писаренко».

Н9ШспЖ

ОРЕНБУРГСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

в помещении театра 
музкомедии 

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 
1-VIII ПОРУЧИК ГРАФ 

ЛАВРОВСКИЙ 
2-VI1I КОРОЛЬ ВАЛЬСА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
новый цветной 

широкоформатный фильм
СМЕШНАЯ ДЕВЧОНКА 

(две серин, США).
Сеансы: в 12. 16, 20 ч.

ГОСЦИРК
Сегодня в 15 ч. и 19 ч. 30 м.. 
29 и 30-VII в 11 ч. 30 м., 

15 ч. и 19 ч. 30 м. 
большая разнообразная 

программа в 2-х отделениях. 
Весь вечер на манеже 

Анатолий МАРЧЕВСКИЙ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Разрешите 

взлет.
СОВКИНО — Звуки музы

ки (две серии).
УРАЛ — Пропавшие бан

кноты. Лисы Аляски. Поэт 
и царь. В зале документаль
ного фильма Африка тан
цует. Дикая манящая при
рода.

ЛУЧ — Офицер запаса.
СТАЛЬ — Остров сокро
вищ.

КОМСОМОЛЕЦ — Бродя
га (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Звуки 
музыки (две серии). Воен
ная тайна.

РОДИНА — Разрешите 
взлет.

ИСКРА — Бродяга (две 
серии). Остров сокровищ.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Звуки музыки (две серии).

ЗАРЯ — Кудесник за ру
лем. Поезд в далекий ав
густ.

ПРОГРЕСС - Молодые.
МИР — Звуки музыки.

ПОГОДА . .-. .
29—30 июля по области 

ожидается переменная об
лачность. местами кратко
временные дожди: ветер се
веро-восточный 5—10. по
рывы до 12 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 6—11, днем 17—22 
на юго-западе 21—26 граду
сов тепла.
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